
Столичный артист Роман 
Сарнацкий стоит напротив 
циркового шатра в Парке 
Горького, привлекая внима-
ние прохожих успокаиваю-
щими звуками кларнета. Че-
рез приоткрытые шторы мож-
но увидеть катающихся на 
одном колесе клоунов, жон-
глеров, а также выступающих 
на манеже гимнасток.
— Балет и цирк всегда были 
визитной карточкой нашей 
культуры, экспортным «това-
ром» во времена Советского 
Союза. Представители этих 
видов искусства всегда были 
любимы публикой, поэтому 
считались объединяющим 
фактором не только в нашей 
стране, а еще среди русско-
язычного населения ино-
странных государств, — гово-
рит корреспонденту «ВМ» Ро-
ман Сарнацкий. 
Велика роль русского народа 
в развитии циркового искус-
ства. Многие его жанры созда-
ли в нашей стране.
— Русские, например, созда-
ли цирковую скакалку, кото-
рую до сих пор используют 
в представлениях, — расска-
зывает Сарнацкий. — А еще 
они создали, как принято го-
ворить, «русскую палку» — 
цирковой снаряд для прыж-
ков в высоту. 
Площадка для любителей 
армрестлинга оказалась од-
ной из самых популярных на 
празднике в Парке Горького. 
Жители и гости столицы ме-
рились силой с мастерами 
этой спортивной активности. 

Среди них были и девушки: 
спортсменки Анастасия Сляд-
цева и Анастасия Зинченко.
— Как официальная спортив-
ная дисциплина армрестлинг 

существует 72 года, зародив-
шись в США. В нашей стране 
им занимаются с конца 1980-х 
годов. С 1995 года наша сбор-
ная считается лидером этого 

вида борьбы на руках, — сооб-
щает Сарнацкий. — Да, на фо-
не разрыва дипломатических 
отношений нашим спортсме-
нам тяжело. Но могу сказать, 

что русских арм-
рестлеров поддер-
живают во всем 
мире, в том числе 
и соотечественни-
ки за границей. 
Еще на празднова-
нии Всемирного 
дня русского еди-
нения гости прове-
ли время на 
площадках отече-
ственных интер-
н е т - п л а т ф о р м , 
а также встрети-

лись с популярными блогера-
ми и артистами.
— Важно как можно чаще 
проводить праздники, кото-
рые дают возможность на-

помнить о традициях великой 
тысячелетней русской право-
славной цивилизации и ее 
развитии, — говорит лидер 
общественного движения 
«Сорок сороков» Андрей Кор-
мухин. — Особенно важно 
знакомить людей, в том числе 
и подрастающее поколение, 
с понятием «Русский мир», 
что актуально в условиях 
международной политиче-
ской обстановки. Ведь оно не 
ограничивает нас своей тер-
риторией, а дает возможность 
выйти за ее пределы, ради 
объединения русскоязычного 
населения по всему миру. 
Сейчас мы этим активно зани-
маемся, и у нас даже есть орга-
низованные структуры, кото-
рые за это отвечают, напри-
мер Россотрудничество. 
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Вчера в столице 
прошел фести-
валь, посвящен-
ный Всемирно-
му дню русского 
единения. 
«ВМ» выяснила, 
как многонацио-
нальный народ 
страны объеди-
няется вокруг 
традиций. 

Завершено комплексное 
благоустройство дворов
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) сообщил 
о завершении комплексного 
благоустройства столичных 
дворов.

В программу этого года, на-
помнил мэр, вошло больше 
1,6 тысячи территорий. Все 
проекты были разработаны 
с учетом пожеланий горожан. 
— Чаще всего просили допол-
нительное освещение, новые 
скамейки, а также оборудо-
вать детские и спортивные 
площадки, — рассказал глава 
города.
Сергей Собянин отметил, что 
работы проходили во всех ад-
министративных округах го-
рода. В том числе на юго-вос-
токе благоустроили 153 дворо-
вые территории, на западе 
столицы привели в порядок 
274 объекта, на северо-вос-
токе обновили 225 дворов, 

на юге благоустроили сразу 
487 дворов, а в ТиНАО работы 
прошли на 82 объектах.
Также мэр Москвы распоря-
дился в дальнейшем увели-
чить масштабы благоустрой-
ства по программе «Мой рай-
он». Такое поручение он дал 
на заседании президиума пра-
вительства Москвы.
В пресс-службе столичной мэ-
рии рассказали, что особое 

внимание планируют уделить 
благоустройству крупных го-
родских парков: Парка Горь-
кого, парка «Сокольники», 
музеев-заповедников «Коло-
менское» и «Кузьминки-Лю-
блино». В планах также про-
должить обновление столич-
ных улиц и объектов, вклю-
ченных в программу «Мой 
район».
— С 2011 по 2022 год в Москве 
благоустроили 503 улицы, пе-
реулка, площади и сквера, 
а также 950 парковых терри-
торий, — уточнили в мэрии.
В 2023 году работы развер-
нулись на 16 общественных 
пространствах в центре и дру-
гих административных ок-
ругах.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Поликлиники 
готовят к эпидсезону
О ситуации с распростране-
нием коронавирусной ин-
фекции и гриппа в Москве 
рассказала и.о. заместите-
ля мэра столицы по вопро-
сам социального развития 
Анастасия Ракова.

Осень — традиционное время 
для начала эпидемиологиче-
ского сезона.
— На сегодняшний день 
в среднем в Москве ежеднев-
но заболевают ОРВИ пример-
но 25 тысяч человек, — отме-
тила она. — Это на 30 процен-
тов больше, чем в аналогич-
ный период прошлого года. 
Власти связывают это с тем, 
пояснила и.о. заммэра, что 
в этом году уровень заболева-
емости начал расти гораздо 
позже, чем обычно — где-то 
в конце августа. Тогда как 
в прежние годы рост фиксиро-
вался уже с середины лета.
— Что касается ковида, то 
здесь ситуация более благо-
приятная. На сегодняшний 
день заболеваемость в восемь 
раз меньше, чем в прошлом 
году. В среднем в день заболе-
вают где-то около 700 чело-
век, — сообщила Анастасия 
Ракова. 
При этом она уточнила, что 
и ОРВИ, и коронавирус сейчас 
протекают в форме обычной 
простуды, которая, как прави-
ло, не вызывает тяжелого тече-
ния. В то же время тяжелое те-
чение ОРВИ и ковид чаще все-
го возникают у людей пожило-

го возраста, с хроническими 
заболеваниями, что, по сло-
вам Раковой, подтверждается 
цифрами по числу госпитали-
заций — показатели составля-
ют меньше одного процента. 
— Мы планово готовим систе-
му здравоохранения Москвы 
к работе в осенне-зимний пе-
риод. Это значит, что работ-
ники наших медучреждений 
надевают маски, в поликли-
никах мы начинаем разво-
дить потоки, открываем от-
дельные входы для больных 
ОРВИ и разворачиваем койки 
в наших стационарах, вклю-
чая временный госпиталь 
в Сокольниках, — сказала и.о. 
заммэра.
Чтобы управлять столицей 
в период подъема заболевае-
мости, создана специальная 
система — в ее основу лег 
опыт, полученный во время 
пандемии. 
— Первый элемент — систе-
ма непрерывного монито-
ринга циркулирующих в го-
роде вирусов, — рассказала 
Анастасия Ракова. — Вто-
рой — мы создали беспреце-
дентную систему прогнози-
рования. Мы понимаем, как 
будет развиваться та или иная 
волна заболеваемости. И тре-
тье — зная эти составляющие, 
мы разворачиваем медмощ-
ности под те волну, штамм 
и тяжесть течения заболева-
ния, которые будут.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера правительство РФ ввело временное ограничение на экспорт бензина и дизтоплива. 
Соответствующее постановление подписал премьер-министр Михаил Мишустин. 
Это решение было принято для стабилизации цен на топливо на внутреннем рынке. 
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Истоки Родины
Жители и гости Москвы на мастер-классах познакомились 
с русскими традициями различных видов искусства

МАРИАННА ГНЕЗДИЛОВА
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА 
ПО КУЛЬТУРЕ МОСКОВСКОЙ 
ТОРГОВОПРОМЫШЛЕННОЙ ПАЛАТЫ

Русская культура — это язык, 
литература, музыка, живо-
пись, театр и другие виды ис-
кусства, которые объединяют 
десятки народов ради благой 
цели — сохранения историче-
ских особенностей нашего на-
рода, позитивной националь-
ной самоидентификации. Рус-
ская культура, почитание ее 
вековых традиций помогает 
нам активно объединяться ра-
ди мощного интеллектуаль-
ного и духовного простран-
ства в различных странах ми-
ра. И, несмотря на текущие ус-
ловия геополитической 
обстановки, у нас это доволь-
но успешно получается. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

«Русский мир» 
объединяет 
русскоязычное 
население многих 
стран

Вчера 14:39 Жительницы столицы Анастасия Слядцева (слева) и Анастасия Зинченко на площадке по армрестлингу во время празднования Всемирного дня русского 
единения в Центральном парке культуры и отдыха имени М. Горького

Удерживаем 
интерес зрителя

Поскольку в следующем году в октябре 
Театру сатиры исполняется 100 лет, мы 
со всей серьезностью подходим к ново-
му сезону. У нас трудилось много вы-
дающихся и известных актеров, таких 
как Менглет, Мишулин, Аросева, Дер-
жавин, Папанов, Миронов, Васильева 
и многие другие. Поэтому мы не мо-
жем не обращать внимания на их 
вклад в историю развития нашего теа-
тра. Ни одного эпизода из прошедшего 

столетия я бы не хотел оставлять в стороне, а скорее наобо-
рот — забрать в нынешнее и развивать.
Сейчас мы пришли к тому, что на сегодняшний день Театр 
сатиры располагается на четырех сценах: Основная сце-
на; Сцена «Чердак Сатиры»; Прогресс-сцена А. Джигарха-
няна Театра сатиры; Детская сцена Театра сатиры. В ре-
пертуаре у нас около 40 спектаклей, 
а общее количество посадочных мест 
рассчитано почти на две тысячи зри-
телей. При этом детская сцена появи-
лась у нашего театра не так давно, поэ-
тому в новом сезоне продолжат актив-
но развивать это направление и рабо-
тать над репертуаром. Кроме того, до 
Нового года будут представлены две 
премьеры, а после праздника — еще 
две. Среди них — спектакль «Коза Луи-
за и НЛО». Но на этот раз зрители смо-
гут поучаствовать в постановке при 
помощи цифровых технологий. 
Отмечу, что на территории столицы 
появится еще одна прекрасная сцена 
и с точки зрения интерьера, и самого здания, именно теа-
трального, потому что там все будет нацелено на созда-
ние творческого продукта. В целом развитие Театра сати-
ры идет планомерно. Один тот факт, что за прошлый се-
зон нас посетило на 120 тысяч зрителей больше, чем 
в предыдущие, говорит о том, что интерес к театру растет. 
Если говорить о программе Театра сатиры, то в этом году 
29 и 30 сентября у нас будет премьера спектакля «Иван 
Васильевич» Михаила Булгакова. Пьеса создавалась для 
Театра сатиры 90 лет назад и была поставлена, но ни разу 
не демонстрировалась нашей публике. Спектакль был за-
крыт. Мы решили вернуть его на сцену того театра, ради 
которого это все создавалось. Ежедневно, без выходных, 
готовим нашу премьеру. Другой же постановкой в Театре 
сатиры станет «Пигмалион» по пьесе Бернарда Шоу. Я ду-
маю, что в будущем появится еще одно прекрасное в пла-
не интерьера театральное здание, где все будет нацелено 
на создание нового контента. 

Вчера художественный руководитель Театра сати-
ры Сергей Газаров рассказал о программе гряду-
щего юбилейного, 100-го сезона и будущих пре-
мьерных постановках. 

первый 
микрофон

СЕРГЕЙ 
ГАЗАРОВ
ХУДОЖЕСТВЕН
НЫЙ РУКОВОДИ
ТЕЛЬ ТЕАТРА 
САТИРЫ

ДРУГИЕ ЗАЯВЛЕНИЯ МЭРА 
МОСКВЫ ➔ СТР. 2

25 ноября 2009 года пред-
седатель Русского объе-
динительного союза со-
отечественников Алек-
сандр Иванов предложил 
идею отмечать Всемир-
ный день русского едине-
ния. Дату, 21 сентября, 
выбрали неслучайно: ведь 
в этот день произошли со-
бытия, оказавшие влия-
ние на развитие русской 
цивилизации. Например, 
21 сентября 859 года ос-
новали Великий Новго-
род, в 862 году князь Рю-
рик начал править севе-
ром Руси, а еще в этот 
день отмечают Рождество 
Пресвятой Богородицы.

справка

Ежедневный деловой выпуск  Weekend

на семи холмах

С баранками да сушками. Какой 
чай предпочитают жители столицы 
и как с годами изменились посиделки 
за чашкой ароматного напитка ➔ СТР.3

события и комментарии

Пир на весь мир. «Аптекарский 
огород» готовится к раздаче 
удивительных гигантских тыкв. 
Когда занимать очередь ➔ СТР. 6

персона

Актер Джулиано Ди Капуа: 
В Швейцарии Воланда бы сразу 
арестовали, засудили — он даже 
и пискнуть бы не успел! ➔ СТР. 7
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Сергей Собянин: Пассажиропоток на третьем диаметре продолжает расти

Утренняя прогулка создает позитивное настроение

Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин в своем телеграм-
канале рассказал о популяр-
ности третьего Московского 
центрального диаметра 
(МЦД-3), а также сообщил 
о поставке важных лекарств 
и строительстве нескольких 
соц объектов в ТиНАО.

Третий Московский цент-
ральный диаметр начал ра-
боту чуть больше месяца 
назад. 
— Пассажиры совершили уже 
11,5 миллиона поездок, — со-
общил Сергей Собянин.
Третья линия наземного ме-
тро соединила Зеленоград 
с подмосковным городом Ра-
менское. Диаметр прошел че-
рез 24 района столицы.
— С его запуском у горожан 
появились новые прямые 
маршруты с удобными спо-
собами оплаты проезда и бес-
платными пересадками на 

метро, МЦК и другие диаме-
тры, — отметил глава города.
Благодаря запуску МЦД-3 вы-
росло число пассажирских 
мест более чем в два раза — 
с 0,9 до 1,9 миллиона в сутки, 
при этом даже в часы пик в ва-
гонах стало просторнее.
Кроме того, в 1,5 раза сокра-
тился интервал движения по-
ездов — до 5,5 минуты в час 
пик, а также отменились днев-
ные перерывы. При этом сто-
имость поездок существенно 
снизилась — до 3,5 раза. Так, 
благодаря введению тарифа 
МЦД и бесплатной пересадке 
на метро поездка от станции 
«Ипподром» (Раменское) до 
станции метро «Петровско-
Разумовская» обойдется 
в 65 рублей вместо 230. А еще 
жители Зеленограда получат 
после реконструкции стан-
ции «Крюково» современный 
московский городской вокзал 
«Зеленоград — Крюково».

Высокая популярность
Только за первый полный 
день на МЦД-3 совершили 
350 тысяч поездок. 

— Сейчас среднесуточный 
пассажиропоток достигает 
426 тысяч, что на 16 процен-
тов выше аналогичного пери-

ода прошлого года на Ленин-
градском и Казанском на-
правлениях, — подчеркнул 
Сергей Собянин. 

На соседних линиях метро 
стало свободнее и уменьши-
лось количество машин на 
прилегающих трассах.

Жизненно важные 
лекарства
Москва получила один милли-
он упаковок лекарств для те-
рапии онкологических и ауто-
иммунных заболеваний по 
офсетному контракту, кото-
рый город подписал шесть лет 
назад. Тогда это был первый 
подобный договор в России.
— Инвестор локализовал 
важное для города производ-
ство в фармацевтическом кла-
стере в Алабушеве. Взамен мы 
гарантировали закупку его 
продукции, — пояснил он.
Поставки по офсету начались 
в 2021 году — столица стала 
получать 29 медицинских 
препаратов.
— Всего заключили 9 офсет-
ных контрактов в медицин-
ской сфере. Они помогают 
обеспечить жителей необхо-
димыми препаратами и мед-
изделиями, — рассказал глава 
города.

Создаем рабочие места
Правительство Москвы одо-
брило планы строительства по-
ликлиники в поселении Ряза-

новском на Любучанской ули-
це, а также школы, детс кого 
сада и поликлиники в районе 
Бирюлево Восточное вблизи 
25–26-го километра МКАД.  
— Социальные объекты воз-
ведут за счет инвесторов по 
программе стимулирования 
создания мест приложения 
труда. Город предоставляет 
девелоперам льготы, а они 
возводят необходимую соци-
альную, промышленную, 
офисную и другую инфра-
структуру, — рассказал 
Сергей Собянин.
Кроме того, согласованы пла-
ны реализации еще 10 проек-
тов по этой программе в посе-
лениях Марушкинском, Сосен-
ском и Рязановском, а также 
в районах Покровское-Стреш-
нево, Очаково-Матвеевское, 
Бирюлево Восточное, Хороше-
во-Мневники и Обручевском.
— Все эти объекты дадут горо-
ду порядка 12,3 тысячи рабо-
чих мест, — уточнил глава го-
рода.
В пресс-службе столичной мэ-
рии напомнили, что програм-
ма стимулирования создания 

мест приложения труда была 
утверждена правительством 
Москвы в 2019 году и предпо-
лагает предоставление льгот 
инвесторам, осуществляю-
щим строительство объектов 
промышленного и офисного 
назначения, образования, на-
уки, здравоохранения и соци-
ального обеспечения, спорта, 
культуры, торговли, обще-
ственного питания, торгово-
развлекательных центров, го-
стиниц и других.
— Реализация программы по-
зволяет обеспечивать ком-
плексную сбалансированную 
застройку новых районов, 
снижать дефицит рабочих 
мест в кварталах сложившей-
ся застройки и сокращать ма-
ятниковую миграцию внутри 
города, — пояснили в мэрии 
Москвы.
Сейчас одобрены проекты, 
предполагающие суммарные 
инвестиции в объеме более 
250 миллиардов рублей, что 
позволит создать свыше 
93 тысяч рабочих мест.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Руководитель Центра мо-
сковского долголетия 
«Ломоносовский» Александр 
Горин рассказал «ВМ» о том, 
как выстраивает день и что 
заряжает его на продуктив-
ную работу.

Утро Александра Горина начи-
нается в шесть часов. Два чет-
веролапых друга, которым не 
терпится скорее выбежать на 
улицу, не дают поспать ни од-
ной лишней минуты.
— В 6:30 я уже стою с поводка-
ми в руке. У нас в семье две со-
баки. Обе из приюта: пятилет-
ний метис овчарки, парнишка 
Бим, и двенадцатилетняя ста-
рушка Несси — метис лабра-
дора. Мы с супругой очень лю-
бим собак. Прогулки с ними — 
это один из способов активно 
начать день, — отмечает Алек-
сандр.
По его словам, ранние прогул-
ки в лесу позволяют «разбу-
дить тело». Пока песики рез-
вятся, их хозяин успевает по-
заниматься воркаутом и вы-
полнить комплекс физических 

упражнений на уличной спор-
тивной площадке.
— После прогулки — обяза-
тельная промывка лап и бо-
дрящий утренний душ. Кто 
как, а я без душа начать день 
не могу, — признается Алек-
сандр. — Потом я завтракаю 
и параллельно слушаю ново-
сти. Мой завтрак — это овся-
ная каша с медом или омлет, 
фасоль или колбаски, огурцы, 
помидоры. Но главное завер-
шение трапезы — чашка све-
жезаваренного зеленого чая. 
Ровно в 8:30 Александр выхо-
дит из дома и отправляется на 
работу.
— Дорога занимает 65 минут 
от двери до двери. Я живу в Но-
вой Москве, в районе Новые 
Ватутинки, поэтому за время 
от дома до работы успеваю 
воспользоваться несколькими 
видами общественного транс-
порта, — говорит Горин.  — 
Благодаря выделенной полосе 
автобус быстро доезжает до 
станции метро. Чтобы бы-
стрее добраться до работы, от 
метро я беру в аренду самокат. 

В дороге я всегда либо читаю, 
либо слушаю аналитические 
передачи о футболе. Я  болель-
щик московского «Спарта-
ка», — добавляет он.
Центр московского долголе-
тия открывает свои двери в де-
сять часов утра, а за тридцать 
минут до этого времени Горин 
паркует своего двухколесного 
«коня».
— Когда я захожу в наш ЦМД 
«Ломоносовский», то первым 

делом проверяю порядок на 
всех локациях, затем провожу 
совещание с сотрудниками. 
Обычно мы собираемся в ти-
хой гостиной или в зоне кафе, 
выпиваем по чашечке кофе 
или чая, — рассказывает руко-
водитель центра. — Первое, 
что мы делаем, — создаем се-
бе настроение на день. Это 
могут быть веселые истории 
из жизни каждого, командоо-
бразующие игры или жизне-

утверждающие аффирмации. 
Далее я сообщаю свежие но-
вости нашего проекта, и мы 
переходим к задачам на теку-
щий день и неделю, — отмеча-
ет Александр.
По его словам, рабочий день 
обычно пролетает быстро: 
множество задач, мероприя-
тий и посетителей центра хо-
рошо способствуют этому. 
Главным он считает в своей 
работе то, что она позволяет 
ему проявлять свою фантазию 
и творить совместно с активи-
стами центра — это для него 
очень ценно.
— Мой рабочий день по гра-
фику заканчивается в семь 
часов, но иногда приходится 
задерживаться. Весь день 
я общаюсь с посетителями, 
обслуживающими компания-
ми.  Временами, после окон-
чания рабочего дня, я могу 
спокойно посидеть за ком-
пьютером и доделать отчет-
ные таблицы или графики.
Домой Александр приезжает 
в половине девятого вечера. 
Там его встречают жена и хво-
статые друзья, которые с не-
терпением ждут вечерней 
прогулки с хозяином. 
АННА ХРОМЦОВА
edit@vm.ru

ДЕНЬ МЭРА

21 августа 2023 года. Мэр Москвы Сергей Собянин (справа) и и.о. префекта Зеленоградского 
округа Москвы Анатолий Смирнов посещают московский городской вокзал «Зеленоград — 
Крюково» МЦД-3

Еще несколько дней 
можно полюбоваться 
зелеными холмами, 
«выросшими» у стен 
Исторического музея

КРОМЕ ТОГО
Маршрутов «Доброго автобуса» проекта «Москов-
ское долголетие» стало больше. К списку достопри-
мечательностей, куда автобусы доставляют экскур-
сантов серебряного возраста, прибавилось еще де-
вять: Русский музей парфюмерии, Музей Жостовской 
фабрики декоративной росписи, музейный комплекс 
культурно-корпоративного центра Сбербанка, музей 
«Дом Бурганова», дома-музеи М. С. Щепкина и Мари-
ны Цветаевой, Музей кино на ВДНХ, Вознесенская 
Давидова пустынь и Истринская сыроварня.

ОТ ДОМА ДО РАБОТЫ

Имперская ливрея 
мегаполиса

В «Ботанических оранжере-
ях» музея-заповедника «Ар-
хангельское» открылась вы-
ставка «НЕпрошлое. Тради-
ционные образы в современ-
ном русском стиле». 
Посетители увидят керами-
ку, живопись, арт-кукол, ко-
стюмы, скульптуры и фото-
графии. Об уникальной экс-
позиции рассказывает руко-
водитель «Ботанических 
оранжерей» музея-запо-
ведника «Архангельское» 
Михаил Юшкевич.

Михаил Андреевич — москвич 
в четвертом поколении, в его 
любви к родному городу со-
мневаться не приходится. Он 
не только сам любит Москву, 
но и влюбляет в нее других, 
создавая авторские экскурсии 
и уникальные проекты, кото-
рые интересны всем от мала 
до велика.
— Наша выставка объединяет 
работы двадцати художни-
ков, — говорит Михаил Юш-
кевич. — Все они работают 
с темой наследия и нацио-
нальной культуры в эпоху 
постсовременности. В каждой 
семье есть связь поколений, 
живая связь! Когда ты зна-
ешь — так делали мои предки 
и так поступаю я. Старые кни-
ги и бабушкины страшные 
истории становятся личными 
«высказываниями» авторов 
работ. Так, обычный деревян-
ный чурбак супруги Евгения 
и Юрий Безобразовы превра-
тили в трех ангелов. Эта рабо-
та стала лицом нашей выстав-
ки. Я думаю, что в каждой се-
мье сохранились вещи из про-
шлого, у нас есть старинные 
иконы и рукописный помян-
ник XIX века — цикл молитв 
с именами усопших родных.
Михаил Андреевич родился 
в районе Чертаново, но знает, 
что его дед по матери жил 
в районе Дубровки. А родные 
отца — на Малой Бронной.
— Я полный тезка прадеда по 
отцу, — говорит он. — Увы, 
я немного знаю семейных 
историй, родители развелись, 
и отца я видел редко. Но точно 

знаю, что мой прадед был 
крупным инженером-мосто-
строителем.
Михаил Юшкевич охотно рас-
сказывает про Москву своего 
детства, родное Чертаново.
— Я жил в 9-этажной высотке, 
там, где раньше было село Би-
рюлево у реки Городни (сей-
час — Царицынские пруды), 
где стояла Покровская цер-
ковь. Нас, мальчишек, не при-
влекали яблоневые сады 
Красного Маяка, мы много 
времени проводили в Бирю-
левском лесу: прыгали на тар-
занке, исследовали мест-
ность, вели лесную жизнь. 
Любимые места детства  — те-
атры Дурова и Образцова, 
планетарий, Цирк на Цветном 
бульваре и кафе в универсаме 
«Прага» на Россошанской ули-
це, где продавали коктейли. 
В юности, конечно, поменя-
лись интересы. Я полюбил 
«мещанскую» Москву — рай-
он Таганки, Яузских ворот. 
Когда начал увлекаться поэзи-
ей, меня тянуло на улочки, где 
когда-то бродили Бродский, 
Мандельштам... С друзьями 
мы любили погулять в Парке 
Горького и на Малой Ордын-
ке. А свою супругу, с которой 
мы 20 лет вместе, на первое 
свидание пригласил в «Коло-
менское», даже процитировал 
несколько строк Ахмато-
вой, — вспоминает он. — Мо-
сква меняется. Сегодня она 
в имперской ливрее из грани-
та и плитки, аккуратная, чи-
стая, комфортная, в статусе 
великого города. И я горжусь 
моей малой родиной.
 АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru 

ЛЮБИМЫЙ ГОРОД

Вчера 11:00 Заведующий Центра московского долголетия 
«Ломоносовский» Александр Горин на любимой работе

Михаил Андреевич Юш-
кевич окончил Москов-
ский педагогический го-
сударственный универси-
тет. Долгое время работал 
в музее-заповеднике 
«Коломенское». 
С 2021 года — куратор 
выставочных проектов.
Совместно с Творческим 
союзом художников Рос-
сии (ТСХР) представил вы-
ставку «Карнавал кукол», 
в которой были собраны 
работы художников 
в жанре арт-кукла. 
С 2023 года занимает 
должность руководителя 
КВК «Ботанические оран-
жереи» музея-заповед-
ника «Архангельское».

справка

досье
Горин Александр Влади-
мирович родился 18 ян-
варя 1984 года. С 2004 
по 2006 год служил в Во-
оруженных силах Рос-
сийской Федерации, по-
лучил звание сержанта 
в войсках связи. 
До 2010 года обучался 
и получил степень бака-
лавра в Российском уни-
верситете дружбы наро-
дов на инженерном фа-
культете гражданского 
и промышленного 
строительства. С 2010 
по 2013 год трудился со-
циальным работником 
в ГБУ ТЦСО «Коньково». 
С 2012 по 2016 год был 
менеджером в компании 
по производству товаров 
народного потребления. 
С 2016 по 2019 год — 
главный специалист ГБУ 
ТЦСО «Ломоносовский». 
С 2019 года и по настоя-
щее время — руководи-
тель Центра московского 
долголетия «Ломоно-
совский».
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Мосты объединяют 
берега и людей

В столице планируется по-
строить семь пешеходных 
мостов. Сделать это намере-
ны до 2026 года. «ВМ» реши-
ла расспросить руководите-
лей столичных структур и ве-
домств: а какие уже суще-
ствующие московские мосты 
у них самые любимые?

АНТОН ИЩЕНКО
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ЦЕНТРАЛЬНОГО 
СОВЕТА ВСЕРОССИЙСКОГО 
ОБЩЕСТВА ИЗОБРЕТАТЕЛЕЙ 
И РАЦИОНАЛИЗАТОРОВ, 
ОБЩЕСТВЕННЫЙ УПОЛНОМОЧЕННЫЙ 
ПО ВОПРОСАМ ИЗОБРЕТАТЕЛЬСТВА 
И ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНОЙ 
СОБСТВЕННОСТИ В ГОРОДЕ МОСКВЕ

Пожалуй, в списке самых лю-
бимых можно назвать Росто-
кинский акведук. Это не толь-
ко украшение города, но 
и важное гидротехническое 
сооружение прошлого. Его 
построили над Яузой для 
снабжения города чистой во-
дой. Сегодня это один из па-
мятников архитектуры конца 
XVIII века, сохранившихся 
в Москве. Арочная конструк-
ция из камня словно переша-
гивает через реку, напоминая 
античную постройку. Мне 
нравится, что рядом есть 
парк. А еще вечером с моста 
видно, как город зажигает ог-
ни, а снизу красиво подсвечи-
ваются арки сооружения.

КОНСТАНТИН ВОРОНИН
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР КОМПАНИИ 
СТОЛИЧНОЕ АРХЕОЛОГИЧЕСКОЕ 
БЮРО

Еще до открытия парка «Заря-
дье» мы долгое время работа-
ли на этой площадке. Вели 
раскопки и исследовали мест-
ные территории. А еще — на-
блюдали за тем, как создается 
уникальный парк и его потря-
сающая изюминка — Паря-
щий мост. Это не просто ори-
гинальное искусственное со-
оружение, а отличная боль-
шая смотровая площадка на 
Москву-реку. С нее можно 
увидеть собор Василия Бла-
женного, Спасскую башню 
Кремля, колокольню Ивана 
Великого и высотку на Ко-
тельнической набережной.

МАКСИМ ДОНИС
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЕНЕРАЛЬНОГО 
ДИРЕКТОРА КОМПАНИИ ИБТ

Назову современное соору-
жение — метромост через ре-
ку Ликову. Его построили на 
перегоне между станциями 
«Пыхтино» и «Аэропорт Вну-
ково» Солнцевской линии 
столичной подземки. Метро-
мост взял серебро среди сво-
их собратьев — его длина со-
ставляет 460 метров, что де-

лает его вторым по протя-
женности после Лужнецкого 
метромоста.  

ЮЛИЯ СИНКЕВИЧ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ДИРЕКТОРА 
МОСКОВСКОГО АГЕНТСТВА 
РЕАЛИЗАЦИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ 
ПРОЕКТОВ

Очень люблю Патриарший 
мост. С него открываются за-
мечательные виды на Москву-
реку, величественный храм 
Христа Спасителя. Это место 
не просто красивое, но и ду-
ховно сильное, значимое для 
всех горожан и гостей столи-
цы. Поэтому с радостью бы-
ваю там в любое время года!

РОМАН ДЕРМАНСКИЙ
ДИРЕКТОР ГБУК ГОРОДА МОСКВЫ 
ОБЪЕДИНЕНИЕ КУЛЬТУРНЫХ 
ЦЕНТРОВ ЗЕЛЕНОГРАДСКОГО 
АДМИНИСТРАТИВНОГО ОКРУГА

Символично, но мои люби-
мые мосты в России имеют 
одинаковые официальное 
и народное названия. Крым-
ский мост — единственный 
подвесной мост через Москву-
реку, расположенный на трас-
се Садового кольца и соединя-
ющий Крымскую площадь 
с улицей Крымский Вал. Про 
Крымский мост полуострова 
можно писать бесконечно. Он 
является переправой, которая 
соединила между собой 
Крымский и Таманский полу-
острова. Главное, что оба этих 
моста уникальны по своей ар-
хитектуре и исторической 
ценности, возвращают нас 
к мысли о том, что в культуре 
бытия все циклично. Соеди-
нять — особенный «дар» всех 
мостов. А Крымские мосты 
объединяют не только терри-
тории, но и людей.

ДМИТРИЙ ХЛЕСТОВ
ГЛАВА МУНИЦИПАЛЬНОГО ОКРУГА 
ЦАРИЦЫНО

Патриарший мост. Он соеди-
няет Якиманскую набереж-
ную и храм Христа Спасителя. 
Я любил там гулять в студен-
ческие годы, это было для ме-
ня местом силы. Мост привле-
кает и сам по себе, и открыва-
ющимися с него видами, воз-
можностью сделать отличные 
фотографии с интересным 
фоном и перспективой. Во-
круг этого моста расположи-
лось множество краси-
вых исторических зданий 
и сооружений, навевающих 
особое романтическое на-
строение, атмосферу старины 
и ощущение уюта, гордости за 
сохранение наследия.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
edit@vm.ru

НАКАНУНЕ ВЫХОДНЫХ

Сотни уникальных 
экспозиций
Российская столица — один из самых музейных горо-
дов в мире. Только вдумайтесь: посетить можно 450 му-
зеев! Даже если вы будете ходить в них каждый день, 
не хватит года для того, чтобы осмотреть все экспози-
ции. «ВМ» выбрала самые необычные и интересные. 

Москвичи выберут лучшее 
оформление витрин и фа-
садов, посвященных Дню 
города.
Столичные власти решили 
отметить тех предпринима-
телей, кто украшал витрины 
кафе, магазинов, торговых 
центров к прошедшему Дню 
города. Для этого на портале 
«Активный гражданин» про-
водят голосование на луч-
шие витрины. Самые инте-
ресные образцы получат 

не только общественное при-
знание, но и хорошее возна-
граждение. Общий призовой 
фонд составит 50 миллионов 
рублей. Результаты объявят 
10 октября.

■
Московская компания раз-
работала программное 
обеспечение для роботи-
зированных систем.
Как рассказал исполняющий 
обязанности руководителя 
Департамента инвестицион-

ной и промышленной поли-
тики Владислав Овчинский, 
программное обеспечение 
позволяет снизить зависи-
мость предприятий от ино-
странных разработчиков 
и обеспечить безопасность 
критических информацион-
ных систем. Оно позволит 
подключаться к большему 
числу станков и ускорять 
процесс переключения си-
стем — теперь это займет 
несколько минут.

■
Завтра в Москве стартует 
VII общегородской Фести-
валь финансовой грамот-
ности и предприниматель-
ской культуры.
В центре внимания такие во-
просы, как планирование 
личного и семейного бюд-
жета, налогообложение, 
предпринимательство, фи-
нансовая безопасность, за-
щита от мошенников, инве-
стирование, страхование.  

важно

Студии помогают школьникам найти интересное занятие

Организация дополнитель-
ного образования школьни-
ков, ремонт и реставрация 
музеев, а также подготовка 
к отопительному сезону — 
вопросы, которые остаются 
актуальными и в наше время.

Физикам и лирикам
«В двух особняках московско-
го Дома пионеров начали зим-
ний сезон кружки и студии. 
Здесь работают драматиче-
ские и музыкальные круж-
ки, струнные оркестры, ан-
самбль пионерской песни 
и пляски, в котором участвуют 
250 пионеров. <…> В авиамо-
дельные, железнодорожные 
и радиокружки принято боль-
ше двух тысяч ребят. <…> 

В 300 кружках и студиях Дома 
пионеров зимой будут обу-
чаться 12 тысяч юных худож-
ников, авиастроителей, ради-
стов и музыкантов».
15 сентября 1939 года
Дворец пионеров на Воробье-
вых горах открылся после ре-
монта и рестав-
рации. В обнов-
ленных поме-
щениях смогут 
заниматься 
14–14,5 тысячи 
ребят. 
Во Дворце пио-
неров оборудо-
вали современ-
ные лаборато-
рии и мастер-
ские, благодаря 
чему удалось открыть новые 
направления дополнительно-
го образования. Среди них: 
искусственный интеллект, 
конструирование космиче-
ских аппаратов и генетика.
31 августа 2023 года

■
Музейные комнаты
«В феврале 1956 года испол-
нится 75 лет со дня смерти 
Ф. М. Достоевского. В связи 
с приближением этой даты ис-
полком Моссовета решил рас-
ширить помещение Музея-

квар тиры вели-
кого русского 
писателя. До сих 
пор этот музей 
занимал две 
комнаты из быв-
шей квартиры 
семьи Достоев-
ских. Сейчас ему 
предоставляют 
все остальные 
комнаты этой 
квартиры.

Управлению капитального 
ремонта жилых домов поруче-
но произвести до 1 января ре-
монт помещений музея».
7 сентября 1955 года
За последние пять лет в горо-
де отреставрировали и приве-

ли в порядок более 40 памят-
ников архитектуры, в которых 
работают музеи. Среди них — 
Музей-квартира Федора До-
стоевского.
Реставрация была завершена 
к 200-ле тию великого писате-

ля. Специалисты привели 
в порядок кирпичную кладку 
и штукатурный слой, крышу, 
окна и двери, печные израз-
цы, лестницы, паркет и другие 
декоративные элементы.
29 мая 2023 года

■
Тепло гарантировано
«По постановлению президи-
ума Моссовета, отопитель-
ный сезон в Москве начинает-
ся с 15 октября. Больницы, 
школы, детские сады, ясли, 
рабочие общежития и жилые 
дома разрешено отапливать, 
если в этом будет необходи-
мость, с 1 октября. Управдомы 
и коменданты должны учиты-
вать, что нормальная внутри-
комнатная температура в жи-
лых помещениях и учрежде-
ниях установлена в 18 граду-
сов по Цельсию».
28 сентября 1939 года
В современной Москве подго-
товка к отопительному сезону 
проходит заранее.
За лето специалисты Ком-
плекса городского хозяйства 
проверили 74 тысяч объектов, 
в том числе детсады и школы.
1 сентября 2023 года

Мы продолжаем готовиться к столетию, рассказывая об истории главной городской газеты. В преддверии этого праздника представляем вам цикл публикаций, в которых 
на основе материалов разных лет попробуем выяснить, как сильно со временем изменились заботы столичного правительства, какие проблемы волновали депутатов не-
сколько десятилетий назад и какие вопросы решают народные избранники сейчас.

РЕШЕНИЯ 
ВЛАСТИ

8 мая 1958 года. Школьники сделали модель самолета 
на занятиях в кружке авиамоделистов Дома пионеров

наш век

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 8

Лучший напиток для дружеских бесед

Считается, что День устраи-
вания спонтанных чаепитий, 
который отметили на этой 
неделе, должен противосто-
ять осенней хандре. «ВМ» 
рассказывает о московских 
традициях чаепития. 

Заваривать травы на Руси лю-
били всегда. Такие компози-
ции из сушеных соцветий счи-
тались вкусными и полезны-
ми. Чай появился позже. По 
одной из версий, его в Россию 
привезли в начале XVII столе-
тия. Как и всякая новинка, 
сначала, конечно же, чай до-
стался царю. Историк Ирина 
Мищенко напоминает обсто-
ятельства того времени: в го-
ды правления Михаила Федо-
ровича Романова посол Васи-
лий Старков привез дары от 
монгольского алтын-хана. 
При виде их царь возмутился: 
как можно было отдать ро-
скошные соболиные меха за 
какую-то сушеную траву? 
Старков в ответ посоветовал 
сделать из нее отвар — тот 
пришелся царю по вкусу.
— В следующий раз о чае 
услышали гораздо позже, 
в 1679 году, когда его начали 
привозить из Китая. Тогда 
же он и получил свое назва-
ние — от китайских «чха» 
и «чхаэ» («чай-напиток», «чай-
лист»), — объяснила она. — 
Стоил чай дорого. Изначально 
он считался целебным: горя-
чий крепкий напиток употре-
бляли при простуде, похмелье 
и других недомоганиях.
«Свойство сего напитку осаж-
дать пары, освежать и очи-
щать кровь. Пьют поутру для 
возбуждения жизненных ду-
хов и аппетита, а через не-
сколько часов после обеда — 
в способствовании пищеваре-
ния», — писал в книге «Всеоб-
щее и полное домоводство» 
литератор и помещик Васи-
лий Левшин.
Полвека спустя в Москве 
и Санкт-Петербурге тогдаш-
ние предприниматели запу-
стили свой бизнес по продаже 
чая. Организовали даже спе-
циальные чаеразвесочные фа-
брики. 
— Чай особенно любили 
именно в Москве — на нее 
приходилось около 60 про-
центов всего чая, который 
ввозили в страну, — говорит 
Ирина Мищенко. 
Известным популяризатором 
чаепития стал купец Алексей 
Перлов, унаследовавший от 
своего деда в том числе специ-
ализированный магазин 
«Дом Перлова» на Мясниц-
кой. Постепенно чай стал од-

ним из самых популярных на-
питков. Бытописатель Иван 
Кокорев в очерке «Чай в Мо-
скве» (1848) писал: «Кто знает 
Москву не понаслышке, тот 
согласится, что чай — пятая 
стихия ее жителей». Чаепитие 
было настоящим ритуалом, 
показывающим, помимо все-
го прочего, отношения между 
людьми: про тех, кто был 
в ссоре, говорили, что они да-
же пить чай вместе 
не ходят.
Чаепития устраи-
вали часто. Само-
вары пыхтели, лю-
ди вели за чаем бе-
седы, обсуждали 
разные дела, быто-
вые события. При 
этом закусывали 
плюшками, сушка-
ми, баранками, 
мармеладом, мо-
чеными яблоками, 
пирогами, арбузами, блина-
ми. Любили еще добавлять 
в чай крепкие настойки, баль-
замы или молоко.
В весенние и летние дни, если 
погода стояла хорошая, мо-
сквичи выбирались пить чай 
в парки: с пледами, одеялами, 
закусками и специальными 
наборами, включающими 
ложки, десертные вилки 
и щипцы для сахара, которые 
часто брали и в дорогу.
И сегодня чайные традиции 
в России и в ее столице силь-
ны. Есть чайные дома, в ресто-

ранах и кафе организуют чай-
ные церемонии. Любят поси-
деть за чашкой чая с друзьями 
и близкими дома. К нему пода-
ют варенья, сладости, орехи 
и сухофрукты. Пристрастия 
к чаепитиям остались, а вот 
некоторые предпочтения по 
тому, с чем его пить, поменя-
лись за последние годы. 
Многие москвичи полностью 
отказались от сладкого чая. 

70 процентов опрошенных 
сказали, что пьют чай без са-
хара. Половина горожан  за-
меняют его конфетами, 7 про-
центов — медом, а 6 процен-
тов — вареньем, следует из 
последних данных опроса, 
опубликованных ADG group. 
В компании на основании 
проведенного исследования 
отметили: чай остается попу-
лярным напитком среди мо-
сквичей. Хотя бы раз в день 
его пьют треть горожан, еще 
половина жителей выпивают 
по две-три чашки в день, а не 

менее пяти чашек чая в день 
входит в ежедневный рацион 
каждого десятого жителя Мо-
сквы. 
Самым популярным видом чая 
остается черный. Его покупа-
ют 43 процента опрошенных, 
18 процентов пьют зеленый 
чай, 16 — травяной, 9 — с мя-
той, 2 процента — красный. 
Еще 8 процентов респонден-
тов предпочитают чай с лимо-
ном, 4 процента опрошен-
ных — с молоком. 
Что до места происхождения, 
то треть москвичей любят 
пить цейлонский чай, чуть ме-
нее четверти — индийский, 
каждый пятый покупает ки-
тайский. При этом половина 
опрошенных москвичей гото-
вы потратить на чай от 100 до 
200 рублей, четверть — боль-
ше 300 рублей, 8 процентов — 
свыше 500 рублей. 
— Провести время дома 
в компании друзей за чашкой 
чая вместо похода в кафе — 
приятно всегда, — уверен мо-
сквич Дмитрий Левин. 
Кстати, больше всего любите-
лей домашних чаепитий жи-
вет в Новогирееве, Бибиреве 
и Западном Бирюлеве. А вот 
жители Нагорного района, 
Восточного Измайлова, Ца-
рицына и Отрадного, наобо-
рот, скорее встретятся с дру-
зьями за чашкой чая в кафе, 
а не дома. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера 14:20 Москвич Дмитрий Левин с удовольствием завершает обед чаепитием. 
Предпочитает черный цейлонский — как и большинство жителей столицы

НА СЕМИ 
ХОЛМАХ

Крепко 
заваренным 
чаем лечили 
простуду 
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По данным Russpass, mos.ru

Подводная лодка Б-396 
«Новосибирский комсомолец»

Подпольная типография

Музей кино 
на ВДНХ

Музей психиатрической 
больницы им. Алексеева

Музей авангарда 
на  Шаболовке

Музей воды

Музей меда

Электромузей

ПО ЧИСЛУ МУЗЕЕВ МОСКВА УСТУПАЕТ ТОЛЬКО НЬЮЙОРКУ И МАДРИДУ

Музей воды Музей меда

Музей психиатрической 
больницы им. Алексеева

Электромузей 

Подпольная типография 
1905–1906 гг.

ТЕМАТИЧЕСКИЕ ВЫСТАВКИ В СТОЛИЦЕ

Дом Бурганова

450 
музеев насчитыва-
ется в Москве — это 
больше, чем в Пари-

же и Лондоне

По данным Russpass, mos.ru

Дом Бурганова
Работы скульптора Александра Бурганова 
видели все, кто хоть раз бывал на Арбате. 
Пушкин с Гончаровой и принцесса Турандот 
у Театра Вахтангова — это все его рук дело

Музей авангарда 
на Шаболовке
Музей посвящен архитектуре 
начала прошлого века, 
а еще — жизни и истории 
района, о которой рассказывают 
через воспоминания жителей. 
Музей постоянно пополняется

Музей кино на ВДНХ
Музей кино расположен в бывшем 
павильоне «Водное хозяйство». 
Там можно увидеть костюмы, 
афиши, фотографии и личные вещи 
отечественных кинодеятелей

Подводная лодка Б-396 
«Новосибирский комсомолец» 
В 2003 году Музей истории 
Военно-морского флота от-
буксировал в парк «Северное 
Тушино» некогда 
действующую 
подводную лодку 
Б-396

Музей кино на ВДНХ
Музей кино расположен в бывшем 
павильоне «Водное хозяйство». 
Там можно увидеть костюмы, 
афиши,фотографии и личные вещи 
отечественных кинодеятелей
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Волонтер из Донецка отвозит 
помощь землякам

За последний год у Андрея 
Сполитака было уже более де-
сяти выездов на новые терри-
тории. В эту деятельность он 
включился с тех самых пор, 
когда на Украине произошел 
незаконный переворот, а лю-
ди Донбасса не захотели отка-
зываться от русского языка 
и празднования Дня Победы.
— В декабре 2017 года мы 
впервые с моей мамой поеха-
ли на Донбасс перед Новым 
годом и Рождеством, чтобы 
отвезти подарки нескольким 
храмам и многодетным се-
мьям. Мы хотели быть с ними 
плечом к плечу, — рассказы-
вает лидер волонтерского 
движения.
Донецк — родной город Спо-
литака. Поэтому он и начал 
оказывать помощь сначала 
там. Но так как добрые дела не 
имеют границ, поездки совер-
шаются и в другие города. 
Андрей остается под впечатле-
ниями от поездок. Например, 
Мариуполь, в котором он был 
в 2011 году, кардинально отли-
чается от города, в котором он 
побывал в 2022-м. 
— Это буквально два разных 
места. Теперь здесь «откусан-
ные» дома и растерянные лю-
ди, — рассказывает Андрей 
Сполитак. — Кто-то потерял 
своих близких, кто-то — жи-
лье, есть и те, кто потерял и то 

и другое. Именно таким лю-
дям мы и помогаем. 
С другой стороны, по словам 
волонтера, есть и вселяющие 
надежду минуты: в прошлый 
раз отправлялась большая 
группа волонтеров — медики, 
строители и гуманитарные 
группы. Кто-то помогал в боль-
ницах, другие восстанавлива-
ли объекты, а кто-то просто 
общался с людьми. Совместно 
с фондом «Пища жизни» акти-
висты привозили и раздавали 
кашу одиноким и пожилым 
людям в Донецке на Калинин-
ском рынке.
Всего в движении «Добролет» 
состоят 12 человек, каждый из 
них выполняет определенные 

задачи. Все члены команды — 
хорошие друзья и близкие для 
Сполитака. Одни координи-
руют прием гумпомощи от 
неравнодушных, сортируют 
ее, другие же адресно свя-
зываются с теми, кому нуж-
на помощь в Донецке, Маке-
евке, Мариуполе и других го-
родах.
Но вот отвозит груз Андрей 
Сполитак обычно сам.
— Отправляюсь на поезде до 
Ростова-на-Дону, оттуда уже 
держу путь в Донецк. Прово-
дники с пониманием относят-
ся и иногда могут дать место 
для чемодана или коробки, — 
поделился лидер волонтерско-
го движения.

В начале месяца, 5 сентября, 
«Добролет» отметил День бла-
готворителя: привезли две 
коробки адресной помощи, 
одна из них поедет в Мариу-
поль к родителям девочки, 
находящейся на лечении 
в Санкт-Петербурге. А вскоре 
в Донецк поедет очередная 
большая партия — передадут 
канцтовары, школьные при-
надлежности, игрушки и кни-
ги к началу учебного года. Но 
сделать это, по словам Андрея 
Сполитака, можно будет в пе-
рерыве между украинскими 
бомбардировками.
— Это мои земляки, и я не мо-
гу оставаться в стороне, — 
рассказал активист. — К сожа-

лению, сейчас мы ненадолго 
откладываем отправление из-
за соображений безопасно-
сти. Но мы обязательно дое-
дем до Донецка! 
По словам Андрея Сполитака, 
сейчас его очень радует то, 
что местные жители — шахте-
ры, металлурги и строите-
ли — возвращаются на разру-
шенные новые территории, 
в свои родные города и своим 
примером показывают муже-
ство русского народа. Ведь 
благодаря таким примерам 
появляется надежда, что ско-
ро будет мирное небо над го-
ловой.
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

НАТАЛЬЯ ПОЛЯКОВА
КООРДИНАТОР ДВИЖЕНИЯ 
ДОБРОЛЕТ, СУПРУГА АНДРЕЯ
В Москве до вокзала Андрея 
провожают на отправку груза 
друзья, а там он уже справля-
ется один. Но мир не без до-
брых людей, поэтому ему в Ро-
стове и Донецке помогают 
в разгрузке багажа, несмотря 
на то что это тяжело. Конечно, 
я волнуюсь за него, потому что 
там идет спецоперация, 
и всегда есть риск. Но я право-
славный человек, молюсь 
и верю: он едет с доброй мис-
сией, Господь его защитит 
и вернет невредимым.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Лидер волонтер-
ского движения 
«Добролет» Ан-
дрей Сполитак 
уже шесть лет 
регулярно от-
правляет гума-
нитарную по-
мощь жителям 
Донбасса. «ВМ» 
узнала, что он 
отвозит людям.

доброе дело

Университет прокуратуры 
открыл двери для молодежи
В Луганске открылся филиал 
Университета прокуратуры 
Российской Федерации. 
Он был создан по поручению 
Генерального прокурора 
Игоря Краснова.

Министерство науки и выс-
шего образования России 
идею поддержало — после 
присоединения Донецкая 
и Луганская народные респу-
блики, Запорожская и Херсон-
ская области испытывают не-
хватку квалифицированных 
кадров, разбирающихся в рос-
сийском законодательстве. 
Чтобы решить эту проблему, 
в ведомственном вузе подго-
товлены программы высше-
го  — специалитет и магистра-
тура — и дополнительного 
профессионального образо-
вания.
— Луганский юридический 
институт стал шестым филиа-
лом Университета прокурату-
ры РФ, — рассказывает дирек-
тор учреждения Николай Чес-
ноков. — Перед нами стоит 
государственная задача — 
подготовить высококвалифи-
цированных специалистов 
для органов прокуратуры 
в новых регионах страны. 

По словам директора луган-
ского института, для этого 
у них есть все силы и возмож-
ности.
— Часть специалистов и пре-
подавателей прибыли из сто-
личного университета, другая 
часть — это работники орга-
нов прокуратуры, которые 
окончили аспирантуру в мо-
сковском и других филиалах 
вуза, — говорит Николай Чес-
ноков. 
При этом многие преподава-
тели отмечают, что открытие 
Луганского института в Год 
педагога и наставника для 
них очень почетно. И в то же 
время это ответственная зада-
ча: обучить профессиональ-
ным навыкам тех, кто уже 
в ближайшем будущем будет 
стоять на страже закона и по-
рядка в нашем государстве.
Но это потом. Пока у молоде-
жи впереди пять лет учебы, во 
время которых им предстоит 
усвоить методы работы в про-
куратуре, стать тонкими пси-
хологами, чтобы работать со 
всеми категориями граждан, 
изучить российские законы 
и кодексы.
— Теперь мы, студенты, рука 
об руку будем идти к большим 

свершениям. Впереди пред-
стоит сделать много новых от-
крытий и взлетов, — отметил 
один из первокурсников во 
время открытия нового юри-
дического учебного заведе-
ния в республике.
Кстати, поступили в новый 
университет практически все 
местные студенты, чтобы 
остаться работать в новых ре-
гионах и быть поближе к дому 
и родным.
— Прекрасно, что в Луганске 
открылся филиал Универси-
тета прокуратуры, так как 
именно эти сотрудники ведут 
контроль за соблюдением за-
конодательства во всех сфе-
рах и отраслях производства, 
ведут прием населения и не-
замедлительно реагируют на 
жалобы жителей, — рассказал 
«ВМ» ветеран МВД, генерал-
майор милиции в отставке 
Виктор Вохминцев. — Имен-
но благодаря их оперативно-
му реагированию восстанав-
ливаются права наших со-
граждан по многим трудовым 
спорам, а также оспаривают-
ся неправомерные судебные 
решения.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

1 сентября 2023 года. Студенты нового луганского филиала Университета прокуратуры 
на занятиях после праздничного открытия учебного заведения

Жители новых регионов получат качественные 
лекарства по приемлемым ценам

Маскировочные сети, костюмы и окопные свечи 
собрали бойцам по просьбе родных

Премьер-министр России 
Михаил Мишустин поручил 
проконтролировать снабже-
ние аптек в новых регионах. 
Он также подчеркнул, 
что у граждан новых субъек-
тов должен быть постоянный 
доступ к качественным пре-
паратам.

По словам главы Росздравнад-
зора Аллы Самойловой, мно-
гие аптеки возвращаются на 
Донбасс и открываются 
вновь. Она добавила, что нет 
проблем с обеспечением па-
циентов лекарствами.
— Росздравнадзор активно 
работает в новых регионах. 
Это Донецкая и Луганская на-
родные республики, Херсон-
ская и Запорожская области. 
Но здесь очень важен вопрос 
снабжения лекарствами ап-
тек, — рассказал Михаил Ми-
шустин. — У жителей этих 
субъектов должна быть воз-
можность купить качествен-
ные лекарства в аптеках 

и иметь такой же точно до-
ступ, как его имеют жители во 
всех точках страны. 
Предложение Мишустина по-
ставить под контроль оборот 
препаратов становится необ-
ходимым, считает политолог, 
научный руководитель АНО 
социально-экономического 
и политического консалтинга 
«Центр этнических и между-
народных исследований» Ан-
тон Бредихин.
— Ни для кого не секрет, что 
в новых регионах только на-
чинают свою работу и укреп-
ляются торговые сети, в том 
числе и сети аптек. Вполне 
можно наткнуться на некаче-
ственные лекарства, которые 
могут иметь нелегальное про-
исхождение, — отметил Ан-
тон Бредихин. — Насыщение 
рынка новыми лекарствами 
и обеспечение ими, как 
и в любом другом субъекте на-
шей страны,  —  это еще один 
шаг по улучшению жизни на-
селения новых регионов. 

Антон Бредихин отметил, что 
контроль за снабжением ап-
тек поможет напрямую про-
тиводействовать «серым» ме-
дикаментам и «черным» схе-
мам, которые реализовыва-
лись до этого. 
Также глава Росздравнадзора 
Алла Самойлова рассказала, 
что их ведомство контролиру-
ет количество аптек. Сегодня 
на новых территориях зареги-
стрировано: в ДНР — более 
тысячи аптек, в ЛНР — более 
800 аптек, в Запорожской об-
ласти — около 300 аптек, 
в Херсонской области — око-
ло 100 аптек. Кроме того, 
Росздравнадзор проверяет до-
ступность лекарств, а также 
цены на них. По данным ве-
домства, после резкого роста 
цен в 2022 году на препараты 
сейчас их стоимость сравня-
лась со средними ценами по 
Южному федеральному окру-
гу России.
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Волонтеры из Подольска от-
правили на передовую пар-
тию особо ценного груза. 
Он собран по просьбе род-
ных, чьи сыновья, мужья, 
братья сейчас несут службу 
на огневых рубежах. 

Как рассказала руководитель 
волонтерского центра Екате-
рина Немцова, в посылках 
продукты питания длительно-
го хранения — макароны, 
крупы, консервы.
— Вместе с ними средства 
личной гигиены, сухой душ, 
комплекты белья, носки. Так-
же с партией ушли маскиро-
вочные сети и окопные свечи, 
сделанные вручную волонте-
рами и неравнодушными жи-
телями. И очень важные ма-
скировочные костюмы, — до-
бавила Екатерина Немцова.
Подобные грузы по просьбе 
родных в волонтерском цен-
тре на улице Ульяновых соби-
раются ежедневно. И так же 
оперативно отправляются. 

— Каждую партию помощи 
собираем из расчета в сред-
нем на 30 человек. У нас нет 
определенной подшефной ча-
сти. Для нас все ребята — 
свои. А работу проводим со-
вместно с другими волонтера-
ми, муниципалитетом и ад-
министрацией городского 
округа, — сказала Немцова.
И обязательно ребята получа-
ют письмо или открытку от 
детей с пожеланиями скорой 
победы, здоровья и боевой 
удачи. А еще коробочки с по-
делками от школьников, вос-
питанников детских садов, 
творческих студий — с меда-
лями, куклами, игрушками. 
Они, как верный спутник бой-
ца, в трудную минуту  радуют, 
воодушевляют, окрыляют 
и, как талисман, берегут.
— Каждую посылку бойцы на 
передовой воспринимают 
как проявление заботы. На-
ша помощь помогает и психо-
логически. Бойцы понимают, 
что дома их ждут, — говорит 

руководитель волонтерского 
центра.
Неоднократно  груз на передо-
вую сопровождал глава город-
ского округа Подольск Дми-
трий Жариков.  
— Все поступающие обраще-
ния отрабатываются в инди-
видуальном порядке, после 
чего приступаем к сбору, — 
продолжает Немцова. — Вся 
помощь адресная и прибыва-
ет лично в руки. 
От добра добра, как говорит-
ся, не ищут. Вот и здесь, в во-
лонтерском  центре, благодар-
ностей никогда не ждали. Но 
однажды на пороге появился 
молодой мужчина с цветами 
и солдатской каской в руках. 
— Сказал, что служит в части, 
в которую из нашего центра 
пришла помощь. Сейчас нахо-
дится в отпуске и решил нас 
навестить и поблагодарить. 
Было очень приятно, — гово-
рит Екатерина.
ВИТАЛИЙ ЛЕСНИЧИЙ
v.lesnichiy@vmdaily.ru

26 мая 2023 года. Лидер волонтерского движения «Добролет» Андрей Сполитак (в центре) вместе со специалистами подстанции скорой помощи Калининского района 
Донецка. Мужчина вызвал их, чтобы оказать первичную медицинскую помощь одинокой 87-летней жительнице

Уничтожил дроны врага
Старший лейтенант Станис-
лав Моисеенков (1) дей-
ствует в составе зенитного 
ракетного комплекса 
ВС РФ и прикрывает рос-
сийские войска от атак ВСУ 
с воздуха. В один из дней, 
при поддержке артилле-
рии, противник начал на-
ступать на позиции наших 
военнослужащих. При этом 
расчет старшего лейтенан-
та обнаружил БПЛА врага, 
который вел разведку. 
Подразделение Моисеен-
кова уничтожило дрон про-
тивника, а вскоре — еще 

один. После этого Стани-
слав дал своему подразде-
лению команду о смене по-
зиции. Через несколько 
минут по прошлому место-
положению расчета ЗРК 
старшего лейтенанта Ста-
нислава Моисеенкова 
украинские радикалы на-
несли массированный ар-
тиллерийский удар. 

Корректировал удары 
авиации 
Старший матрос Станислав 
Баранов (2) действует в со-
ставе войск ВС РФ и охраня-
ет позиции одного из рос-
сийских мотострелковых 
подразделений. В ходе вы-
полнения боевых заданий 
Баранов оперативно пере-
давал данные о местополо-
жении врага для нанесения 
артиллерийских и авиаци-
онных ударов. Благодаря 
действиям старшего матро-
са Баранова уничтожались 
склады с боеприпасами, 
минометные расчеты, авто-
мобильная и бронетехника, 
а также большое количе-
ство украинских национа-
листов.

Помог артиллерии
Старший сержант Дмитрий 
Верхоглядов (3) корректи-
рует огонь артиллерии 
ВС РФ. На одном из заданий 
Верхоглядов обнаружил 
несколько автомобилей 
противника — украинская 
армия осуществляла пере-
броску штурмовых подраз-
делений. Старший сержант 
передал координаты про-
тивника на командный 
пункт, и боевики были 
уничтожены огнем нашей 
артиллерии. Однако укра-
инские радикалы выслали 
подкрепление, которое так-
же было ликвидировано 
благодаря данным от Дми-
трия Верхоглядова.
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru 

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 
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новости спецоперации

Все поставленные цели будут достигнуты
Победа России в спецоперации поможет с выстраиванием 
международных отношений. Об этом сообщил секретарь 
Совета безопасности РФ Николай Патрушев.
— Сегодня Вооруженные силы РФ героически решают бо-
евые задачи в борьбе с поднявшим голову неонацизмом. 
Без сомнений, поставленные президентом России цели 
специальной военной операции будут достигнуты, — от-
метил Патрушев. — Победа России над неонацизмом бу-
дет способствовать выстраиванию международных отно-
шений на принципах взаимного уважения и равноправно-
го диалога. 
Патрушев также напомнил, что в настоящее время англо-
саксы, НАТО и их приспешники развязали против РФ ги-
бридную войну с целью подорвать наш суверенитет и тер-
риториальную целостность, используя ситуацию на Украи-
не в качестве одного из средств военного и экономическо-
го истощения России, снижения ее влияния в мире. 
■
Моральный дух противника истощен 
Однако ВСУ все еще надеются изменить исход боев, пере-
брасывая своих солдат в район Работино. Об этом сооб-
щил врио губернатора Запорожской области Евгений Ба-
лицкий. 
— Переговорил с командованием наших подразделений 
на Запорожском направлении, получил анализ оператив-
ной ситуации. Противник завершает переброску своих 
подразделений в районе Работино, после чего мы ожида-
ем обострения ситуации в районе Работино — Вербо-
вое, — отметил Балицкий. — Вместе с тем мы понимаем, 
что рассчитывать на какой-то успех противнику не прихо-
дится, моральный дух ВСУ очень низкий, однако у киев-
ских руководителей подходит время «квартального отче-
та» перед западными кураторами, и им жизненно необхо-
дима «перемога». Необходимость кратковременного 
успеха, который будут выдавать за большую «победу», 
оплатят жизнями новых мобилизованных.
■
Наносим точные удары 
Тем временем наши войска продолжают наносить удары 
по объектам критической инфраструктуры противника. 
Об этом рассказали в Минобороны РФ. 
— Российские вооруженные силы нанесли групповой 
удар по объектам украинской военной промышленности, 
центрам радиотехнической разведки и подготовки групп 
диверсантов ВСУ, — заявили в Министерстве обороны 
РФ. — Удар был нанесен беспилотниками и высокоточным 
оружием большой дальности воздушного базирования. 
Цели удара достигнуты. Все объекты поражены. 
Кроме того, как отметили в военном ведомстве, на красно-
лиманском направлении слаженными действиями под-
разделений группировки войск «Центр», ударами армей-
ской авиации, огнем артиллерии отражены три атаки 
штурмовых групп ВСУ в районах населенных пунктов 
Червоная Диброва и Шипиловка Луганской Народной 
Республики. 
■
Преодолеваем трудности вместе 
Российское общество продолжает демонстрировать не-
вероятный уровень сплоченности. Об этом заявила пред-
седатель Совета Федерации Валентина Матвиенко.
— Такой консолидации российского общества, как в эти 
трудные времена для нас, никогда в России не было. 
Из всех регионов, все национальности — наши мужчины 
идут добровольно, чтобы защитить родную землю, за-
щищать страну, защищать свои семьи. И государство, 
и общество им благодарны, — отметила Валентина Мат-
виенко. 
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Главы государств и правительств Евросоюза 
еще в прошлом году одобрили предоставление 
Украине и Молдавии статуса кандидатов на 
вступление в объединение. Турция находится 
в этом статусе с 1999 года, Северная Македо-
ния — с 2005-го, Черногория — с 2010-го, а Сер-
бия — с 2012-го. Пока последней в ЕС вступила 
Хорватия — это произошло в 2013 году, процесс 
занял десять лет. Но в этот раз руководство Ев-
росоюза хочет поторопиться.
— ЕС должен быть готов к расширению и прие-
му новых членов к 2030 году, — заявил глава 
Евросовета Шарль Мишель.
Глава дипломатии ЕС Жозеп Боррель уточнил:
— Государство-кандидат может стать членом 
ЕС при выполнении всех условий, но в то же 
время хорошо было бы установить политиче-
скую цель и горизонт, чтобы придать импульс 
процессу… Нам необходимо подготовиться 
к расширению и возможному вступлению деся-
ти новых членов.
Политолог Григорий Савельев поясняет:
— В переводе на бытовой язык это может зву-
чать так: «К нам тут толпа народа просится, 
и мы скоро обсудим, кого и когда взять. Раньше 
2030 года точно не примем, но потом — может 
быть. Если, конечно, вы, кандидаты, будете 
правильно себя вести и выполнять все наши 
требования». По сути дела, Боррель, увидев, как 
стремительно расширяется БРИКС, начинает 
махать перед странами морковкой — к нам, 
к нам! Особенно это касается Турции, которая, 
как известно, в БРИКС тоже просится. Лично 
я убежден, что в Евросоюз ее не возьмут никог-
да. Задача руководства ЕС — отбить ее от ком-
пании соперников, и только.

Здесь не любят больших. И голодных

Кандидат экономических наук, преподаватель 
МГУ Виктор Кудрявцев уточняет:
— Евросоюз, если доживет до 2030-го, да, воз-
можно, и расширится. Но ни Украина, ни Тур-
ция туда точно не попадут. Это слишком боль-
шие куски, чтобы их переварить. Россия прове-
рила это на себе.
Сейчас уже мало кто помнит, но мы стремились 
в Евросоюз еще... со времен СССР. Так, 25 июня 
1988 года было подписано соглашение о тор-
говле и сотрудничестве между ЕС и Советским 
Союзом. А 24 июня 1994 года подписали двусто-
роннее соглашение о партнерстве и сотрудни-
честве между Европейским союзом и Россией. 
Оно вступило в силу 1 декабря 1997 года. А уже 
18 июля на переговорах с руководством ЕС пре-
мьер Виктор Черномырдин заявил: Россия на-
мерена вступить в Европейский Союз, она и так 
«слишком задержалась на его пороге». «Мы все 
делаем для того, чтобы Россия стала членом ЕС. 
Для нас это важно. И Россия будет членом 
ЕС», — сказал тогда Виктор Степанович.
Виктор Кудрявцев рассуждает:
— Но Россию не взяли, потому что она очень 
большая. Что бы власти ЕС ни говорили о рос-
сийской экономике, называя ее «бензоколонкой 
с ракетами», они знали, сколько мы реально «ве-
сим». Если бы мы вошли в Евросоюз, он бы стал 
играть по нашим правилам. Этого европейцы 
и испугались. То же самое касается Турции. На-
селение — 85 миллионов человек, это больше, 
чем в Германии. Есть сельское хозяйство с боль-
шими возможностями, легкая промышлен-
ность, колоссальный курортный и логистиче-
ский потенциалы. Ну и зачем такой партнер 
Германии? Он ведь быстро превратится в конку-
рента! А Украина тем более не нужна, потому что 
будет не конкурентом, а главным нахлебником, 
который много ест, но еще больше ворует и по-
стоянно просит добавки. Ей сколько ни дай — 

все мало. Ровно поэтому Украина сейчас на «аут-
сорсинге» — да, ее кормят, но не в рамках ЕС, 
а в качестве страны, воюющей с Россией. Такие 
нанятые туземцы для борьбы с геополитиче-
ским противником. Но брать в свою компанию 
их, конечно, нет смысла: голодные, вороватые, 
делать толком ничего не умеют. Пусть воюют, 
мы заплатим. 

А у самих — рецессия

Расширение БРИКС и расширение Евросою-
за — принципиально разные вещи, считает по-
литолог Григорий Савельев.
— БРИКС — это клуб развивающихся стран, го-
товых между собой сотрудничать, чтоб разви-
ваться дальше. Там нет своего Европарламента, 
Еврокомиссии и прочих надгосударственных 
структур. Там, грубо говоря, никто никому ни-
чего не должен — кроме хорошего отноше-
ния, — пояснил эксперт. — Иное дело — ЕС. Это 
тесное экономическое и политическое содру-
жество стран. Если БРИКС, условно, компания 
друзей, у которых общий интерес, то ЕС — фут-
больная команда, играющая строго на резуль-
тат. Чем больше сильных игроков, тем резуль-
тат лучше, это очевидно. Но из тех, кто сейчас 

Евросоюзу необходимо подготовиться к расширению и возможному вступлению десяти новых членов, призвал глава евродипломатии Жозеп Боррель по итогам 
неформальной встречи в Испании глав МИД стран Евросоюза. Новые члены — это, в частности, Турция, Северная Македония, Черногория, Сербия, Молдавия и даже 

Украина. Насколько реально расширение Евросоюза? Зачем ЕС на него идет? Чем это закончится, если произойдет? На эти вопросы отвечают эксперты.

Запад решил брать количеством, чтобы не отставать от БРИКС 

Европа надуется и лопнет

НИКИТА МИРОНОВ
Обозреватель

Разговоры 
о расширении 
больше 
напоминают 
неуклюжую 
пиар-акцию

Зачем они подгребают 
всех нищих

Евросоюз, расширя-
ясь, радостно идет 
к своей гибели. Как он 
изначально появил-
ся? Крупные и эконо-
мически мощные 
страны — Германия, 
Франция, Великобри-
тания, Нидерланды — 
решили расширить 

рынок сбыта своих товаров и стать еще 
богаче. Они объединились с чуть более 
бедными, создав союз. Затем в этот союз 
стали проситься новые участники — все 
хотят быть поближе к богатым. Новых 
участников стали принимать: одного, 
второго, пятого. Поскольку Евросоюз — 
структура надгосударственная, — то его 
руководители могут диктовать условия 

членам ЕС. В итоге 
они, грубо говоря, за-
претили новым чле-
нам — грекам, болга-
рам, румынам, стра-
нам Прибалтики 
и другим — произво-
дить свои товары. Де-
скать, в ЕС уже есть 
хорошие производи-
тели — покупайте их 
продукцию, а свою да-
же делать не надо. 
Грохнулось произ-
водство, миллионы 
новых граждан ЕС по-

теряли работу. Что делать? Богатые стра-
ны стали выделять им дотации и пособия, 
чтобы они не бузили и одновременно по-
купали произведенное в этих странах. 
В итоге получилось, что богатые страны 
стали кормить бедные. С одной стороны, 
за счет бедных они, собственно, и разбо-
гатели, запретив чужое производство 
и увеличив свое. С другой — эти бедные 
теперь у них же на содержании! Евросо-
юз превратился в собес. По уму можно 
было организовать нормальное разделе-
ние труда — эти страны делают одно, 
другие — другое, и всем лучше. Но бога-
тые, как видно, пожадничали и всю эко-
номику «сгребли» под себя. Ну вот какие 
сейчас товары производит Восточная Ев-
ропа? Да почти никаких. Только сельхоз-
продукцию — на свое же пропитание. 
А евробюрократы хотят еще и новых чле-
нов принять, чтобы нахлебников стало 
больше. Конечно, это путь в пропасть. 

мнение

ДМИТРИЙ 
ЖУРАВЛЕВ
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ 
ДИРЕКТОР 
ИНСТИТУТА 
РЕГИОНАЛЬНЫХ 
ПРОБЛЕМ, 
ПОЛИТОЛОГ

Сейчас в ЕС входят 27 стран. Это Австрия, Бельгия, Болгария, Венгрия, Германия, Греция, Дания, Ирландия, 
Испания, Италия, Кипр, Латвия, Литва, Люксембург, Мальта, Нидерланды, Польша, Португалия, Румыния, 
Словакия, Словения, Финляндия, Франция, Хорватия, Чехия, Швеция, Эстония. При этом есть ряд европейских 
стран, не включенных в ЕС по той или иной причине (или которые уже вышли из него). Так, например, в Евросо-
юз на сегодняшний момент не входят: Албания, Андорра, Босния и Герцеговина, Ватикан, Исландия, Лихтен-
штейн, Монако, Норвегия, Сан-Марино, Северная Македония, Косово, Сербия, Турция, Черногория, Швейца-
рия, Великобритания. При этом восемь стран Европейского союза решили не переходить на евро и сохранили 
верность своей национальной валюте. В Дании, Швеции и Чехии сейчас расплачиваются кронами, в Вен-
грии — форинтами, в Хорватии — кунами, в Польше — злотыми, в Болгарии — левами, а в Румынии — леями. 
На евро также не переходила Великобритания, сохраняя все годы хождение британского фунта. 

справка

на «скамейке запасных» и кого обещают взять 
в команду, сильных игроков лично я не вижу. 
Зато вижу балласт. Европейцам, конечно, не 
привыкать. Они уже брали слабаков в команду. 
Это можно делать, пока основные игроки — 
в силе и обеспечивают общую победу. Но такие 
времена, похоже, прошли. 
Евростат сообщил, что по итогам 2023 года сум-
марный спад промышленного производства 
в странах еврозоны составил 1,1 процента. Хотя 
до этого аналитики прогнозировали 0,9 про-
цента. Также Евростат заявил о серьезном — 
более, чем на 40 процентов — подорожании 
зерновой продукции в странах ЕС. Яйца с нача-
ла года выросли в цене на 43 процента, а молоч-
ная продукция — на 31 процент.
— По данным Евростата, с первого квартала 
2023 года зона евро пребывает «в состоянии 
технической рецессии». Если проще, это после-
довательный экономический спад в течение 
двух кварталов подряд, — рассказывает финан-
совый аналитик Артем Извольский.
Екатерина Новикова, доцент кафедры экономи-
ческой теории РЭУ имени Плеханова, уточняет:
— Европа лишилась дешевых природных ресур-
сов, поставляемых из России. В результате сто-
имость производимых товаров выросла, а кон-
курентоспособность европейской продукции 
снизилась. Второй важный момент: США умело 
используют европейские проблемы и выкачи-
вают из ЕС ресурсы: лучшие кадры, перспек-
тивные компании, важные современные техно-
логии. Как результат — спад промышленности.
Третий момент, пояснила эксперт: более доро-
гие энергоресурсы, поставляемые, в частности, 
из США, автоматически увеличивают себестои-
мость продукции и услуг. Цены в итоге растут. 
Таким образом, страдают и рядовые европейцы.
По словам Артема Извольского, локомотивом 
экономики Евросоюза всегда была Германия. 
— Но там тоже рецессия. В середине сентября 
вышел прогноз Еврокомиссии, который пред-
сказывает Германии в этом году экономиче-
ский спад на 0,4 процента, — рассказывает экс-
перт. России же, для сравнения, МВФ прогнози-
рует в этом году рост экономики на 1,5 процен-
та. Иными словами, экономика России растет, 
экономика Германии — стагнирует. Весьма 
красноречивы и следующие цифры. В первой 
половине 2022 года прямые иностранные инве-
стиции (FDI) в экономику Германии составили 

34,1 миллиарда евро. А в первой половине 
2023-го — всего лишь 3,5 миллиарда, почти 
в 10 раз меньше! Что это значит? Серьезные лю-
ди перестают в Германию верить. Они сомнева-
ются, что там можно заработать. Если подобная 
тенденция сохранится, то я сомневаюсь, что 
разговоры о расширении ЕС дойдут до дела. 
Ведь для начала как минимум Евросоюз должен 
сам выбраться из кризиса.

Показать, что ты еще ого-го

Иван Лошкарев, доцент кафедры политической 
теории МГИМО, считает, что разговоры о рас-
ширении ЕС носят скорее пропагандистский 
характер.

— В условиях кризиса и нарастающего вну-
треннего недовольства евробюрократы пыта-
ются показать, что все хорошо. Дескать, смо-
трите: есть страны, которые к нам до сих пор 
хотят и считают Евросоюз образцом для подра-
жания. 
Виктор Мизин, сотрудник подразделения Цен-
тра международной безопасности ИМЭМО 
РАН, считает, что никакого реального расшире-
ния не будет.
— Да, многие страны хотят в Евросоюз войти. 
Их интерес — на поверхности: ждут денег. 
В 2004 году в ЕС, например, вступила Польша, 
и в ее экономику потекли сотни миллиардов ев-
ро. Как результат — существенно вырос ВВП. 
Теперь такого же эффекта ждут и балканские 
страны. Проблема в том, что «тучные годы» 
кончились, экономика Евросоюза не в лучшем 
состоянии. Так что расширению ЕС будут со-
противляться. Причем даже в самом Брюссе-
ле, — убежден эксперт. — Единства в вопросе 
расширения в верхах Евросоюза нет.

Разный менталитет

Кандидат экономических наук Виктор Кудряв-
цев считает, что сама идея расширения ЕС, вы-
равнивания экономики и уровня жизни обре-
чена на провал.
— Одна из главных причин — человеческий 
фактор. Даже сегодня ясно, что, например, 
немцы и греки — совершенно разные люди. 
Одни дисциплинированы, трудолюбивы, 
склонны к коллективизму. Другие выросли 
под солнцем, не любят возиться с механизма-
ми, зато любят сельское хозяйство, а еще боль-
ше — посидеть с чашечкой кофе у моря. Одни 
практичны, другие созерцательны. Нацио-
нальный менталитет определяет характер 
и развитие экономики. Не стала Монголия 
промышленно развитой, хотя там есть обшир-
ные залежи угля, железной руды, олова, меди, 
урана, нефти, цинка, молибдена, фосфора, 
вольфрама, золота — можно производство 
развивать какое угодно. Но монголы хотят па-
сти скот — им так нравится. Так что ни молда-
ване, ни украинцы, ни турки не будут рабо-
тать, как европейцы. Не потому, что они пло-
хие, а потому, что другие. В руководстве ЕС 
много неглупых людей. Они, например, в свое 
время разрешили украинцам и молдаванам 
приезжать в Евросоюз на заработки. Ну те сра-
зу и рванули, а их место в России заняли азиа-
ты. Но приехать на заработки и каждый день 
доказывать свою профпригодность — это од-
но, а сесть всей страной на шею и сказать: «Мы 
теперь хотим жить, как в Европе, мы же вошли 
в ЕС», — совсем другое. Умные евробюрокра-
ты это понимают. Не очень умные — делают 
непродуманные заявления.
Эксперты сходятся во мнении, что расширение 
Евросоюза — скорее пропагандистская идея без 
реального наполнения. Если же она все-таки бу-
дет реализована, ЕС ждут тяжелые времена. 
— Европа, «раздувшись» аж до Сирии и Ирана, 
лопнет как шарик. Ну или рухнет, как здание, 
построенное из разных материалов, — считает 
политолог Григорий Савельев. 

ИСТОРИЯ

Идея создания Соединенных Штатов Евро-
пы впервые возникла после войны за неза-
висимость США — в ХVIII веке. Позднее 
российский император Александр I выдви-
нул идею консолидации европейских на-
ций и государств на принципах доброволь-
ности и приоритета духовно-религиозных 
ценностей. Идея объединения Европы по-
лучила новую жизнь после Второй мировой 
войны, когда о необходимости ее осущест-
вления заявил Уинстон Черчилль, призвав-
ший в 1946 году к созданию Соединенных 
Штатов Европы, аналогичных США. Как ре-
зультат, в 1949 году был создан Совет Ев-
ропы — организация, существующая 
до сих пор. 
Затем 9 мая 1950 года министр иностран-
ных дел Франции Робер Шуман предложил 
создать франко-германское объединение 
угля и стали. Эта декларация открыла путь 
к европейской интеграции. 9 мая отмечает-
ся как День Европы. Затем, в 1957 году, 
возникло ЕЭС — Европейское Экономиче-
ское Сообщество. А в 1959 году членами 
ЕЭС был создан Европейский парламент — 
представительный консультативный, 
а позднее и законодательный орган.

12 сентября 2023 года. Франция. Страсбург. Главный дипломат ЕС Жозеп Боррель выступает на дебатах «Ситуация в Западной и Центральной Африке в свете недавних государственных переворотов» в Европейском парламенте
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Гости выставки попробуют 
тыквы-гиганты на вкус

Торжественная церемония, 
по сути, закрытия выставки 
начнется ровно в 14:00. Ги-
гантские тыквы разрежут на 
кусочки и раздадут всем жела-
ющим. Также по традиции 
часть урожая отправят в Мо-
сковский зоопарк.
— Мы раздаем только мякоть, 
потому что семена тыкв-
гигантов — это собственность 
фермеров, которые их вырас-
тили, — рассказали в «Апте-
карском огороде». — Поэтому 
мы их соберем, вымоем, высу-
шим и отправим обратно хо-
зяевам.
В этом году огромные тыкви-
ны и другие овощи-рекорд-
смены на выставку в столицу 
привезли пять фермеров из 
Подмосковья и два из Красно-
дарского края. Одна из южных 
красавиц, например, весит 
446 килограммов. Овощ столь 
внушительной массы назвали 
Олесей. Кстати, давать тык-
вам имена — давняя тради-
ция, заложенная фермерами, 
которым удалось вырастить 
первые в мире гиганты.
— Это наша малышка, — гор-
дится Олесей овощевод-ги-
гантовод Елена Агафонова. — 
Дома остались еще две тык-
вы — Маня и Таня. Так вот, 
они больше и тяжелее.
На самом деле Елена — кол-
лекционер экзотических рас-

тений, которые она привозит 
из разных стран. У нее немало 
интересных диковинок, на-
пример, «танцующее» расте-
ние-телеграф. Под воздей-
ствием солнечного света оно 
крутит листочками по кругу.
Огромные тыквы — тоже сво-
его рода экзотика. Однажды, 
увидев такую громадину, Еле-
на решила вырастить гигант 
сама. И вот уже третий год 
подряд собирает урожай.

— С момента, как завязал-
ся плод, у тебя есть ровно 
90 дней, чтобы вырастить тык-
ву, — делится секретами ово-
щевод-гигантовод. — Каждое 
утро начинается с обработки. 
Смотришь, чего растению не 
хватает, готовишь подкормку. 
Причем выкармливаешь от-
дельно лист, отдельно — плод 
и отдельно — корень. Каждые 
два дня делаешь замеры. Ког-
да начинается пик роста, в сут-

ки тыква может набирать 28–
30 килограммов.
Своим увлечением Агафонова 
заразила и друзей, и семью. 
Так, в «Аптекарском огороде» 
представлен Батин Патиссон. 
Эту тыкву весом в 226 кило-
граммов вырастил Сергей Бо-
рисович, папа Елены. Бо гатым 
урожаем овощеводы с удо-
вольствием делятся с соседя-
ми. Сами из тыквы крутят со-
ки и готовят разные блюда.

— Мама запекает ее и полива-
ет кленовым сиропом. Очень 
вкусно! — поделилась шести-
летняя Лина Агафонова.
Несмотря на юный возраст, 
она тоже помогает выращи-
вать гигантов. В финальный 
день выставки можно будет 
попробовать на вкус огром-
ный полосатый арбуз, за кото-
рым ухаживала Лина.
— Я его поливала, удобряла, 
накрывала, — рассказала де-

вочка. — Еще ставила поддо-
ны, но в этом мне немножко 
мама помогала.
Однажды Лина сама вырастит 
большую-пребольшую тык-
ву — в этом она не сомневает-
ся. А пока вместе с мамой бу-
дет ухаживать еще и за метро-
выми огурцами. Елена Агафо-
нова уже присмотрела семена. 
Овощевод планирует пока-
зать новинку в «Аптекарском 
огороде» в следующем году.
А в этом сезоне из Краснодар-
ского края, кроме тыкв, при-
везли также высоченный под-
солнух, огромный кабачок-
цукини «костный мозг» и тык-
ву сорта «лунга пиена ди 
наполи» длиной 1 метр 63 сан-
тиметра. Из Подмосковья 
приехали острейшие перцы. 
Выставку дополнили урожаем 
ботсада МГУ: декоративными 
кабачками и тыквами, ябло-
ками и арбузами нескольких 
сортов. Пусть они и не такие 
большие, как краснодарские, 
но зато из самого центра сто-
лицы. Среди них есть, напри-
мер, арбузы удивительного 
сорта «звезды и луна». На тем-
но-зеленой кожуре рассыпа-
ны желтые «веснушки», и сре-
ди этих мелких крапинок обя-
зательно есть одно крупное 
пятно.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

АРТЕМ ПАРШИН
ЛАНДШАФТНЫЙ АРХИТЕКТОР 
БОТАНИЧЕСКОГО САДА МГУ 
АПТЕКАРСКИЙ ОГОРОД

Мы проводим эту выставку уже 
не первый год, и каждый раз 
она получается особенной.
Я знаю, для многих это стало 
своего рода традицией — 
прий ти к нам и посмотреть 
на гигантские тыквы. Настоль-
ко это поразительное зрели-
ще. Даже я, казалось бы, 
столько раз видел все своими 
глазами, но не перестаю удив-
ляться, что овощи или ягоды 
могут быть таких размеров. Са-
мая большая тыква на выстав-
ке весит 501 килограмм. Она 
выросла в Электростали.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

В Ботаническом 
саду МГУ «Апте-
карский огород» 
подходит к фи-
налу выставка 
гигантских 
тыкв. В воскре-
сенье, 24 сентя-
бря, посетите-
лям раздадут мя-
коть главных 
экспонатов.

урожай

Первый праздник 
православия

Вчера православный мир отметил 
Рождество Пресвятой Владычицы на-
шей Богородицы и Приснодевы Ма-
рии. Это первый великий двунадеся-
тый праздник (двенадцать важней-
ших после Пасхи праздников в право-
славии. — «ВМ»), который открывает 
годичный богослужебный круг. А за-
крывает его Успение. Празднуют его 
28 августа. 
В Новом Завете ничего не говорится 

ни о дне, ни об обстоятельствах рождения Богородицы. 
Сведения о празднике мы черпаем из памятника II ве-
ка — раннехристианского апокрифического протоеван-
гелия Иакова о жизни Пресвятой Богородицы и Рожде-
стве Спасителя, который относится к текстам Евангелий 
детства.
Родилась Дева Мария от престарелых родителей — Иоа-
кима и Анны, бесплодной четы. Они прожили всю жизнь 
в надежде на потомство. Бездетность в Израиле считалась 
признаком неблагочестия и, как следствие, Божия нака-
зания. Дошло до крайней степени не-
уважения к этому семейству, ведь 
жертва Иоакима была не принята 
в Иерусалимском храме. 
Многие в такой ситуации могли бы 
впасть в отчаяние или даже неверие, 
но будущие родители лишь усилили 
свои молитвы к Богу — источнику все-
го благого. Иоаким удалился в пусты-
ню для молитвы, а его жена Анна оста-
лась дома в одиночестве и тоже моли-
лась. И их надежда на Бога не была 
посрамлена! В это время им обоим 
было видение ангела, возвестившего 
о рождении долгожданного чада. Бес-
плодные супруги удостоились чуда — 
уже немолодая Анна забеременела. 
Для семейной четы исполнилось желаемое, а человече-
ский род, еще не осознавая той Божией милости, которая 
ему дарована, встал на путь избавления от греха.
Одна из главных молитв — кондак праздника повествует 
об этом так: «Иоаким и Анна освободились от поношения 
за бездетность, а Адам и Ева — от смертной гибели свя-
тым Твоим Рождением, Пречистая. Его празднуют и люди 
Твои, избавившиеся от тяготы греховной, громко Тебе 
восклицая: неплодная рождает Богородицу и питатель-
ницу Жизни нашей». 
Так что можно сказать, что Рождество Богородицы — это 
символ начала возрождения, восстановления и обновле-
ния всего творения. 
В этот праздник христиане участвуют в богослужении, 
стараются причаститься и таким образом соединиться со 
Христом. Призывая предстательство в нашу жизнь Цари-
цы Небесной, мы просим Ее, чтобы новый богослужеб-
ный год был плодотворным, мирным и счастливым, что-
бы происходящее с нами всегда подтверждало, что Бого-
родица никогда не оставляла и не оставляет челове-
чество. 
Праздник Рождества Богородицы — это еще и семейный 
праздник. Сам факт того, что мы почитаем мать нашего 
Господа, означает, что мы находимся в семье Божьей. По-
этому в этот день стоит особо помолиться о благополучии 
своих родственников, о детях, о родителях, о даровании 
чад. И помнить: надежда на Бога никогда не будет по-
срамлена. 

СЕРГИЙ 
ТИШКУН
ПРОТОИЕРЕЙ, 
НАСТОЯТЕЛЬ 
ХРАМА РОЖДЕ
СТВА ПРЕСВЯТОЙ 
БОГОРОДИЦЫ 
В КРЫЛАТСКОМ

Забыл пристегнуться — 
заплати тысячный штраф

Врачи оказались сильны 
и на баскетбольной арене

Камеры видеонаблюдения 
на дорогах Москвы начали 
фиксировать непристегну-
тых пассажиров. 

Как пояснил и.о. заместителя 
мэра Максим Ликсутов, в Мо-
скве около 500 камер с искус-
ственным интеллектом уже 
способны выявлять на дороге 
непристегнутых водителей. 
— Теперь еще около 206 ком-
плексов будут определять та-
ких же пассажиров, — заявил 
Максим Ликсутов. 
За нарушение владелец авто-
мобиля получит штраф в раз-
мере одной тысячи рублей. По 
словам Ликсутова, сотрудни-
ки ЦОДД — Центра организа-
ции дорожного движения — 
будут рассматривать каждый 
случай с признаками наруше-
ния. А любые сомнения всегда 

будут трактоваться в пользу 
собственника транспорта.
— Многие до сих пор не в кур-
се, но, согласно ст. 12.6 КоАП 
РФ, ответственность за непри-
стегнутый ремень без опас-
нос ти предусмотрена в двух 
случаях. Первый — водитель 
не пристегнут сам. Второй — 
он допускает перевозку не-
пристегнутых пассажиров, — 
пояснил автоэкс перт Виктор 
Головачев. — И штраф за оба 
нарушения — тысяча рублей. 
Эксперт напоминает: присте-
гиваться в машине крайне 
важно.
— Непристегнутый пассажир 
или водитель в случае аварии 
могут вылететь в лобовое 
стекло и погибнуть, — пояс-
нил Головачев.
НИКИТА МИРОНОВ
n.mironov@vm.ru

Вчера в столице впервые 
прошел товарищеский матч 
по баскетболу между врача-
ми Департамента здраво-
охранения города Москвы 
и профессиональными 
баскет болистами.  

Все спортсмены, которые 
приняли участие в матче, ра-
нее были успешно проопери-
рованы врачами столичного 
спинального нейрохирур-
гического центра город-
ской клинической больницы 
№ 67 имени Л. А. Ворохобова 
и смогли восстановиться бла-
годаря инновационной мето-
дике стабилизации позвоноч-
ника. 
— Этот матч действительно 
является уникальным. Знаме-
нитые баскетболисты и чем-
пионы вышли на арену, чтобы 

показать, насколько важен 
процесс востановления после 
сложных травм и конкрет-
но в баскетболе, — отметил 
президент Единой лиги ВТБ 
Сергей Кущенко. — Могу ска-
зать, что испытал это на своем 
опыте и был поражен разрабо-
танной доктором Дмитрием 
Дзукаевым технологией. 
Матч между командами раз-
вивался весьма динамично — 
врачи продемонстрировали 
отличные навыки владения 
мячом. Например, сам Дми-
трий Дзукаев забросил не-
сколько мячей в корзину 
и удивил своей техникой. 
Матч закончился со счетом 
91:83 в пользу спортсменов, 
но, как сказали сами участни-
ки, победила крепкая дружба. 
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Учения прошли под вспышки 
фонарей и звук раций
Вчера на станции «Чертанов-
ская» московские подразде-
ления МЧС провели учения 
по тушению условного пожа-
ра в метро. На них побывал 
и корреспондент «ВМ».

В последнем вагоне поезда, 
находящемся еще в вестибю-
ле станции «Чертановская», 
произошло возгорание из-за 
короткого замыкания. Маши-
нист сразу же хватает огнету-
шитель и отдает команду де-
журной по станции — срочно 
эвакуировать людей...
Это могло бы быть описанием 
страшной истории с множе-
ством пострадавших, но — 
это начало легенды учений, 
которые проводят столичные 
спасатели. Дым тут — глице-
риновый, из сценической ма-
шины, а вместо пассажиров — 
студенты профильного кол-
леджа. Как будущим специа-
листам им полезно узнать 
изнутри, как проходят пожар-
но-спасательные операции.  
Спустя несколько минут по-
сле начала «возгорания» подо-
спела помощь. 
Главный участник — 106-я по-
жарная часть МЧС Москвы. 
— Именно она территориаль-
но отвечает за эту зону, — го-
ворит старший помощник на-
чальника дежурной смены 
службы пожаротушения ЮАО 
капитан Андрей Тюрников. — 
А приехать пожарные должны 
за шесть минут.
По его словам, учения первый 
раз за долгое время проводят-
ся именно на станции «Черта-
новская». А изучает ход рабо-
ты специальный отряд по-
средников, который состоит 
из специалистов старшего 
начальствующего офицерско-
го состава.
И вот столичные спасатели на 
месте. У входа в метро уже сто-

ят несколько машин МЧС, 
скорая... Пожарные с бранд-
спойтом, пожарным стволом, 
молниеносно оказываются 
в вестибюле. Другие специа-
листы в это время помогают 
«пострадавшим» на платфор-
ме и эскалаторах. Вспышки 
фонарей скользят по вагонам 

поезда и задымленной плат-
форме, звуки рации отража-
ются от стен звонким эхом... 
Не проходит и 20 минут, как 
возгорание успешно ликвиди-
ровано! Студенты, изобража-
ющие пострадавших, делятся 
друг с другом переполняющи-
ми их эмоциями.
— Они обучаются в Пожарно-
спасательном колледже име-
ни дважды Героя Советского 
Союза Василия Ивановича 
Чуйкова. Это студенты тре-
тьего курса, — говорит дис-
петчер образовательного про-
цесса Пожарно-спасательного 
колледжа Кянан Фархадов. — 
Естественно, к учениям мы 
привлекаем наиболее подго-
товленных курсантов. 
По его словам, среди студен-
тов уже есть и действующие 
сотрудники пожарных ча-
стей. На мероприятии они вы-
ступали не в роли статистов-
пострадавших, а в роли по-
жарных-спасателей.
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

ВЛАДИМИР БОГОСЛОВСКИЙ
НАЧАЛЬНИК ПОЖАРНОСПАСАТЕЛЬНОЙ 
ЧАСТИ № 37, МАЙОР ВНУТРЕННЕЙ 
СЛУЖБЫ

Все учения проходят по зара-
нее спланированным сцена-
риям, тактическим замыслам. 
Но в действительности все 
происходит по обстоятель-
ствам. Начальник караула, 
когда прибывает на место, 
не знает обстановки, поэтому 
работать приходится с колес. 
На учениях специалисты ока-
зываются в разных ролях. Это 
очень полезно и дает пожар-
ным визуальный опыт для ре-
альных условий.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

символ
веры

Представители сторон 
конфликта провели переговоры
Вчера в Евлахе состоялась 
встреча между делегациями 
Нагорно-Карабахской Ре-
спублики и Азербайджана. 
На ней присутствовали пред-
ставители российского миро-
творческого контингента.

Встреча представителей вла-
стей Азербайджана и армян 
Карабаха проходила за закры-
тыми дверями. На перегово-
рах обсуждались вопросы ре-
интеграции проживающих 
в Карабахе армян.
Политолог Андрей Кошкин 
считает, что, вероятно, имен-
но представители российско-
го миротворческого контин-
гента предложили сторонам 
сесть за стол переговоров.
— На территории Нагорного 
Карабаха находятся 1950 на-
ших военнослужащих. Они 
эвакуировали около 5 тысяч 
жителей Республики Арцах. 
Естественно, что они прини-
мали участие в перегово-
рах, — рассказал Кошкин.  —  
Россия занимает весьма гу-
манную позицию по этому 
конфликту. Наша страна ста-
рается стабилизировать ситу-
ацию в этом сложном регионе 
и делает все, чтобы обеспе-
чить безопасность людей. 
Кроме того, силовые ведом-
ства страны работают по делу 
о смерти российских миро-
творцев, автомобиль которых 
обстреляли вблизи населен-
ного пункта Джанятаг.
— Командир корпуса азер-
байджанских вооруженных 
сил, подчиненные которого 
виновны в гибели военнослу-
жащих российского миро-
творческого контингента, от-
странен от обязанностей. 
Первые подозреваемые в пре-
ступлении задержаны, — со-
общил журналистам источ-
ник в силовом ведомстве РФ.

При этом премьер-министр 
Армении Никол Пашинян об-
судил по телефону ситуацию 
в Нагорном Карабахе и с по-
гибшими российскими миро-
творцами с президентом Вла-
димиром Путиным. 
—  Принесены извинения, мы 
видели информацию о том, 
что там были отстранены от 
исполнения обязанностей не-
которые люди. Есть задержан-
ные в этой связи, — сказал 
пресс-секретарь президента 
РФ Дмитрий Песков. — Кроме 
того, мы исходим из того, что 
сейчас начнется период устой-
чивого прекращения огня, бу-
дут создаваться условия для 
возвращения перемещенных 
лиц в места проживания.
Песков добавил, что осталось 
еще много технических мо-
ментов до того, как будет фи-
нализирована работа над 
мирным договором между 
сторонами конфликта. 
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru

7 сентября 18:05 Овощевод-гигантовод из Краснодарского края Елена Агафонова вырастила вместе с другом-фермером и привезла 
в Москву тыкву Олесю. Ухаживать за громадиной весом 446 килограммов маме помогала шестилетняя Лина

комментарии 
экспертов

ВАСИЛИЙ ДАНДЫКИН
ВОЕННЫЙ ЭКСПЕРТ, КАПИТАН 
I РАНГА ЗАПАСА  

Сейчас главная зада-
ча — это сохранить жиз-
ни мирных граждан, чем 
и занимаются наши ми-
ротворцы. Выгоду 
от конфликта получили 
США и Франция.  

ВАСИЛИЙ КОЛТАШЕВ
ДИРЕКТОР ИНСТИТУТА НОВОГО 
ОБЩЕСТВА  

Азербайджан шаг 
за шагом берет под кон-
троль эту территорию. 
Армянская армия оказа-
лась не готовой к воору-
женному конфликту. Од-
нако я не могу сказать, 
что все закончилось. 
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Вчера 03:18 Командир отделения ПСЧ № 52 Сергей 
Искорнев и старший пожарный ПСЧ № 52 Артур Зарипов 
на учениях на станции метро «Чертановская»

Вчера 10:30 Заместитель специального представителя пре-
зидента Азербайджана на освобожденных от оккупации 
территориях, входящих в состав Карабахского экономиче-
ского района (за исключением Шушинского района), Башир 
Гаджиев (слева), ответственный за контакты с армянскими 
жителями Карабаха Рамин Мамедов (в центре) и представи-
тель российского миротворческого контингента (справа) 
во время встречи представителей Азербайджана и армян 
Нагорного Карабаха в Евлахе
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Актер и режиссер Джулиано Ди Капуа — насто-
ящий человек-оркестр. Он солист-бандеонист*, 
который с концертами объездил всю Европу, 
клоун, игравший Мышиного короля в Санкт-
Петербургском цирке, специалист по арабской 
поэзии, понимающий тонкую восточную душу, 
телеведущий, актер, снимавшийся у легендар-
ного Павла Чухрая, директор собственного теа-
тра, постановки которого не раз становились 
номинантами «Золотой маски». Он родился 
в Италии, вырос в Швейцарии, учился в Египте, 
а последние тридцать лет живет в России. Ка-
жется, Джулиано успевает жить за себя и за «то-
го парня», причем не за одного. Возможно, по-
этому его картина мира и оценка происходя-
щих событий объемнее, чем у многих из нас. 
Мы поговорили о Булгакове, любви к России 
и независимости от мнения окружающих.
Джулиано, в литературно-музыкальной поста-
новке «Мастер и Маргарита» вы читаете сцену 
из романа вместе с двумя другими актерами 
(Софьей Шустровой и Александром Мицкеви-
чем). Интересно, какая часть досталась вам?
Я озвучиваю Понтия Пилата и Воланда. Там есть 
еще авторские строки, их я тоже читаю. 
«Мастер и Маргарита» — очень московский ро-
ман. Как бы вы, как театральный режиссер, из-
менили сюжет, если бы нужно было перенести 
действие в ваш любимый Санкт-Петербург? 
В первый раз я читал роман, когда только при-
ехал в Россию и еще плохо говорил по-русски. 
После этого, вплоть до сегодняшнего дня, я к не-
му не обращался, чтобы не портить то колос-
сальное впечатление. Булгаков — мастер неве-
роятных коллизий и панчей**!

Если бы Воланд вместо москвичей решил по-
смотреть на ленинградцев «в массе», то я ду-
маю, что он бы сошел с ума, как гоголевский 
Аксентий Поприщин. Он просто понял бы, что 
эту гранитную глыбу ему не сгрызть. В этом го-
роде все идет так медленно, так вязко, так инер-
тно и не по-человечески, что он просто махнул 
бы рукой, забил на все это и полетел отдыхать 
на Коста-Рику. 
А если в Италию и Швейцарию? 
Ой, в Италии — каждый Воланд! Мы же не стес-
нительные, мы не будем интеллигентно спра-
шивать: «А можно ли вас побеспокоить так, 
чтобы вы поняли, что ваша жизнь никчемная 
и скучная?» Мы с детства привыкли, что можем 
каждому человеку заявить: «Слушай, то, что ты 
делаешь — это ерунда и прошлогодний снег! 
Давай я тебе скажу как надо!» В выражениях мы 
не стесняемся.
А в Швейцарии Воланда бы сразу арестовали, 
засудили — он даже и пискнуть бы не успел!
Вы родились в Италии, выросли в Швейцарии, 
а сейчас живете в России. К какой национально-
сти себя относите? 
Ни к какой. Я — продукт биологии и культуры, 
без привязки к национальности. Я далек от Ки-
тая, Японии, не знаю, что творится в Корее, но 
нашу западноевропейскую литературу я чи-
таю в оригинале и понимаю, что эта часть све-
та и есть мой дом. Мой дом среди искромет-
ных собеседников и эмпатичных собеседниц, 
он там, где люди смеются, хорошо готовят 
и вкусно едят. Есть немецкая присказка: «Там, 
где поют — там и садись, потому что злые ре-
бята не знают песен». Я всегда подсаживаюсь 
к поющим. 

Слава Полунин — мой маяк

Приехав в Россию, вы поступили в Санкт-
Петербургскую академию театрального искус-
ства из-за того, что ваш отец придерживается 
коммунистических взглядов и из-за творчества 
Славы Полунина. За тридцать лет российской 
жизни удалось встретиться с Полуниным?
В 19 лет я встретил на своем жизненном пути 
невероятный театр. Он был успешный, и его 
успех меня очень окрылил. Но на все мои вос-
торги один артист этого театра сказал, мол, мы-
то что? Вот там, за семью горами, за семью мо-
рями, за семью Уралами есть один человек, ко-
торый лучше всех. И с этого момента я задался 
целью этого человека увидеть.
Со Славой Полуниным мы встречались раза 
три, наверное. У нас много общих знакомых. 
Он работал в свое время с теми же людьми, что 
и впоследствии я. Во второй раз он меня вспом-
нил, а в третий, из-за общемирового вихря, я не 
уверен, что вспомнил… Конечно, Слава Полу-
нин не имеет никакого влияния на мое творче-
ство, но он для меня как маяк: главное, чтобы 
светился, пусть и далеко от меня. 
Вы даже пробовали себя в клоунаде...
В молодости я решил, что клоун из меня ника-
кой. Но со временем повзрослел и понял, что 
я тот самый клоун и есть. Просто представление 
молодого артиста о том, кто такой клоун, не со-
ответствует правде. 
Сейчас я выпускаю в Швейцарии детский спек-
такль об интергалактической Одиссее, где буду 
паяцем. И это здорово! Роль клоуна развязыва-

Завтра на сцене Московского международного дома музыки состоится премьера симфонического цикла «Мастер и Маргарита» композитора Константина 
Хазановича. Между музыкальными произведениями пройдет театральное действие, в котором трое актеров прочитают сцены из романа. Накануне премьеры 

Джулиано Ди Капуа, российский актер итальяно-швейцарского происхождения, поделился с «ВМ» взглядом со стороны на один из главных московских романов.

Актер Джулиано Ди Капуа: Важен тот мир, который ты создал

Я — тот самый клоун

ВИКТОРИЯ ФИЛАТОВА
Обозреватель

Моим соседом 
в коммуналке
был веселый 
боксер без двух 
зубов. Хорошие 
были времена! 

■ Шаляпин (сериал, 2023)
■ Ловец снов (сериал, 2023)
■ Формула преступления (сериал, 2022)
■ Оборванная мелодия (драма, 2018)
■ Сердце мира (драма, 2018)
■ София (драма, 2016)
■ Орлова и Александров (сериал, 2015)
■ Апперкот для Гитлера (сериал, 2015)
■ Взрослые дочери (мелодрама, 2015)
■  Влюбленные женщины (мелодрама, 2015)
■ Шаман (сериал, 2013)
■  Мой любимый раздолбай (мелодрама, 2011)
■ Москва, я люблю тебя (новелла, 2009)
■ Гаишники (комедия, 2008)
■  Агент национальной безопасности (сериал, 2004)
■  Бандитский Петербург (сериал, 2003)
и другие

ФИЛЬМОГРАФИЯ

Джулиано Ди Капуа — российский актер 
итальянско-швейцарского происхожде-
ния. В 1991 году окончил лицей искусств 
в Цюрихе, в 1995-м — университет 
Al Azhar (Каир, Египет) по специальности 
«арабская поэзия VIII–IX вв.». 
В 2001 году окончил Санкт-Петербургскую 
академию театрального искусства (мастер 
курса Фильштинского). Играл в театре 
«Особняк», театре «Приют комедианта», 
Театре на Литейном, «Мастерской Театра 
на Литейном». 
В совершенстве владеет французским, 
итальянским, немецким, английским язы-
ками. Испанский и русский знает очень хо-
рошо, арабский — бегло. В 2003 году де-
бютировал как театральный режиссер.
С 2008 года — художественный руководи-
тель и главный режиссер «Театра Ди Ка-
пуа» в Санкт-Петербурге. Его спектакль 
«Жизнь за царя» стал обладателем 
«Золотой маски» 2015 года, а постановка 
«Репортаж с петлей на шее» — обладате-
лем приза общества «Театрал» и вошла 
в лонг-лист премии «Золотая маска» 
в 2020 году. 

ДОСЬЕ

 *   Разновидность ручных гармоник, главный музыкаль-
ный инструмент аргентинского танго.

 **   Термин, обозначающий сильное и остроумное выска-
зывание или шутку. Оно произошло от английского 
слова punch, что в переводе означает «удар», «коло-
тушка». В своем современном значении слово 
«панч» используется, чтобы подчеркнуть агрессив-
ность, сарказм или эффектность слов или действий.

 ***   Джотто Ди Бондоне — итальянский живописец, 
Джованни Бернини — итальянский скульптор 
и архитектор.

ет руки, ведь ты можешь быть каким угодно. 
Клоун существует в нестандартных парадиг-
мах, в придуманном им мире. И в этом мире 
с геометрической прогрессией множатся раз-
личные персонажи. Я осмелюсь утверждать, 
что клоун — как пришелец — тем и прелестен, 
что не вписывается ни в какие рамки. И не обя-
зан в них вписываться. И осознав это, ты обре-
таешь свободу!

Лепнина, хрусталь 
и весьма забавные соседи
К слову о свободе. Вы приехали в Россию в пери-
од полной анархии 90-х годов. Жили здесь 
в «свободные» нулевые, «стабильные» десятые 
годы и вот теперь — в переломный исторический 
момент. Какой период вам отзывается больше 
всего?
Человеческая суть — очень романтичная. Поэ-
тому естественно, что больше всего отзывается 
период девяностых, когда мне вместо сыра в ха-
чапури положили вареные макароны. Мне ка-
жется, это время было очень честным. Впрочем, 
людская суть за эти десятилетия не слишком 
изменилась: если человек однажды подсунул 
тебе вареные макароны вместо сыра, то он про-
должит это делать и дальше. 
В одном из интервью вы рассказывали, 
что жить в то время приходилось в ужасных 
коммуналках…
Они вовсе не такие. Ужасным было общежи-
тие. В нем было все разворовано от первого до 
последнего этажа… А в коммуналке, наобо-
рот, — было очень хорошо. Так, одним из моих 

соседей был боксер без передних зубов — 
очень веселый алкаш… Это была истинно ле-
нинградская квартира со всеми «богатствами» 
брежневской эпохи: коврами и стенками с хру-
сталем. И все это на фоне прекрасной истори-
ческой лепнины! Не говорите про коммуналки 
плохо (смеется).
А вообще, несмотря на то что многое за эти де-
сятилетия поменялось, главное для меня оста-
лось. Я очень радуюсь, когда общаюсь с молоде-

жью. Не знаю, благодаря чему — школьной ли 
системе образования или самоценному емкому 
русскому языку, а может, чему-то другому, но 
культурный фон сохранился! 
С любым человеком на улице можно погово-
рить про Джотто или Бернини***, ребята разби-
раются в искусстве и музыке. При этом ком-
плексы моего поколения как-то изжились — 
у молодых людей их нет, но культурная база 
удивительным образом даже выросла за это 
время. 
В Швейцарии у меня очень комфортные усло-
вия для жизни, от которых сложно отказаться. 
Но когда я приезжаю туда из России, то чув-
ствую, что мне бывает сложно понять окружаю-
щих. Я там чужой. Не надейтесь: это не называ-
ется «обрусел»! Я просто за тридцать лет отвык 
от этой страны и не создал в ней свой мир. Это 
как у Борхеса, когда Шекспир жалуется Богу: 
мол, викторианская власть не дала нам жен-
щин, денег нет… Бог его слушает и в какой-то 
момент уточняет: «Как ты говоришь тебя зо-
вут? Вильям? А, читал, читал…» Важен тот мир, 
который ты создал. 
Так почему вы все-таки тридцать лет назад уеха-
ли из комфортных швейцарских условий в сырые 
питерские коммуналки?
Из Швейцарии я уехал потому, что у меня есть 
искрометный блистательный отец. И он за эти 
годы блистать не перестал. Я понял, что не хочу 
всегда находиться в его тени. Сейчас я блистаю, 
как умею, зато по-своему. 
Папа построил театр в изумительном парке для 
своей любимой жены. Понятно, что он всегда 
надеялся, что я ухвачусь за такую возможность 

и тоже примкну. Но прошли годы, и я вот толь-
ко-только осознал свое упущение... 
А чем он сейчас занимается?
В основном сидит читает и вещает. Вчера, 
к примеру, у него был монолог часов на шесть. 
И восемь человек гостей все это время ловили 
каждое его слово. Гуру своего рода...
Как он, кстати, отнесся к тому, что вы сбежали 
от него в Россию?
Очень хорошо, он очень мной гордится. Правда, 
считает, что я, как и мой театр, слишком мрач-
ный. Но это ведь зависит от точки зрения…

Вне повестки

А ваш «мрачный» театр смог бы в таком же фор-
мате существовать в Европе?
Нет, в России у меня возможностей для творче-
ства больше. По сути, я всю жизнь делаю то, что 
хочу. В Швейцарии это было бы невозможно. 
Тут другой социальный контроль, соседи. В Ита-
лии живут кланами, там социальный контроль 
иного рода. А в России мнение отца вообще 
можно не спрашивать. В Санкт-Петербурге, как 
и в Москве, люди тотально одиноки. Это плохо 
для человека, но хорошо для творчества. 
В Швейцарии есть повестка дня. Она заключа-
ется в том, что «коровы влияют на количество 
метана в воздухе, швейцарцы демократичные 
и спасают мир от средневековья». Все! И если 
ты не в повестке, то не будешь финансирован. 
А эта повестка полностью подчинена коммер-
ческим интересам. При этом самые ярые про-
пагандисты «зеленой энергии» — те же игро-
ки, что последние 50 лет успешно продавали 
нам нефть и бензин. Теперь они же нам прода-
ют новые источники энергии. Помимо прибы-
ли от продаж моторов внутреннего сгорания, 
они теперь также получают прибыль от прода-
жи электрических моторов. Это как во време-
на моего детства, когда объявили, что алюми-
ниевые кастрюли — причина болезни Аль-
цгеймера, поэтому нужно покупать хромиро-
ванные. Вот эти люди и заказывают музыку. 
Да, возможно, я нашел бы здесь свою нишу 
и зрителя, но не создал бы тот мир, что создал 
за 30 лет в России. 
Какие планы у вашего театра?
Я сейчас выпущу детский спектакль в Швейца-
рии, а если он получится веселым, обязатель-
но сделаю такой же в Санкт-Петербурге. Я дав-
но хочу создать детский спектакль. Кроме это-
го, мы с Илоной Маркаровой, моей музой, ди-
ректором, лучшей ученицей и любимой 
актрисой, начали репетировать спектакль, 
основанный на документах вокруг непри-
нятия жертв холокоста. Скольким людям, бе-
жавшим от Гитлера, отказали США! Волосы 
дыбом встают от того, насколько это цинично 
и бесчеловечно. И как Запад после этого 
продолжает жить как ни в чем не бывало? На-
зывается постановка «Сорок банок супа». 
В тексте есть такие слова: «Сколько стоит спа-
сти жизнь одному еврею? Два доллара. А это 
сколько? Сорок банок супа». Я надеюсь, что он 
к весне выйдет.
Ваши сыновья из театральной семьи. Млад-
ший — малыш, а старший проявляет интерес 
к театру?
Нет, он сказал, что не хочет быть артистом, 
потому что те слишком много работают (сме-
ется). Сейчас пошел в первый класс, мы запи-
сали его школу при Русском музее — в очень 
красивом районе. Вот там и видно будет, к чему 
у него лежит душа. 

13 мая 2022 года. Актер и режиссер Джулиано Ди Капуа итальяно-швейцарского происхождения занимается творчеством в нашей стране
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Выставка, которая 
вызовет ностальгию 
Вчера в рамках XXVII форума 
«ВСЯ РОССИЯ — 2023» про-
шло открытие фотовыставки, 
посвященной юбилею газеты 
«Вечерняя Москва». Старт 
экспозиции дали председа-
тель Союза журналистов 
России Владимир Соловьев 
и главный редактор «ВМ» 
Александр Куприянов.

Фотовыставка познакомит 
с вековой историей главной 
столичной газеты и через нее 
донесет информацию о куль-
туре, местах и событиях Мо-
сквы, которые формировали 
и продолжают формировать 
городской облик.
— Старые газеты и «Вечерка» 
современная — разные лица 
издания. Серьезный, офици-
альный дневной выпуск; 
игривая «Москва вечерняя», 
которую читают в метро; 
вдумчивая и обстоятельная 
«толстушка» — выставка по-
знакомит вас с каждым из вы-
пусков, а кроме того — затя-
нет в настоящее путешествие 
во времени, которое не смо-
жет не вызвать сладкой, вол-
шебной ностальгии, — сказал 
Александр Куприянов.
Кроме того, в рамках форума 
прошла встреча с читателями 
и презентация новой пове-
сти «Гамбургский симпатяга. 
В поисках первой любви» пи-
сателя, главреда «ВМ». 
В романе Александр Куприя-
нов рассказал о себе, друзьях, 
а также о своем детстве, на ко-

торое серьезное влияние ока-
зал его отец, служивший штур-
маном на корабле. 
— Мой отец Иван Михайло-
вич Куприянов был моряком-
краснофлотцем, и в каждом 
порту, где он останавливался 
во время плаваний, оставлял 
на память письма новым зна-
комым. А подписывался в них 
как «Гамбургский симпатяга». 
Отсюда и возникло название 
книги. Это удивительная за-
гадка, ведь он никогда не бы-
вал в Гамбурге, — рассказал 
автор. — При этом на обложке 
моей книги я изображен 
в шляпе, которую мне еще 
в прошлом веке подарил Ми-
хаил Лепский, отец моего дру-
га, журналиста Юрия Лепско-
го. Она была со мной в Ан-
глии, Афганистане и в путе-
шествиях по всему миру.
Куприянов отметил, что в про-
изведении все действующие 
лица — реальные личности.
— Еще эта книга о любви, о ее 
поиске, — говорит он. — Важ-
но сказать, что это не мемуа-
ры. Просто все, кто их пишет, 
стараются показать себя 
в хвалебном свете. Как журна-
листу и литератору мне, ко-
нечно, свойственно тщесла-
вие, но я постарался этого из-
бежать. 
Новый роман, написанный 
в стиле мовизм, рассказывает 
и о становлении писательско-
го таланта Куприянова.
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru

Звездам предложили 
перестать хвастаться 
своим богатством.
И как вам?

РОМАН КУЗНЕЦОВ
СОЦИОЛОГ, МЛАДШИЙ 
НАУЧНЫЙ СОТРУДНИК НАУЧНО
ИССЛЕДОВАТЕЛЬСКОГО ИНСТИТУТА РАН 

На мой взгляд, это понятие 
культуры человека и мораль-
ных принципов. То есть в на-
шей стране демонстрацию 
богатств можно приравнять 
к невоспитанности, у нас это 
не принято. Мы не американ-
цы, чтобы показывать доро-
гие аксессуары у себя на ру-
ках. На Западе зачастую лю-
ди переводят все в матери-
альное,  и к нам такая форма 
поведения пришла оттуда. 
Можно вспомнить момент, 
демонстрирующий культуру 
и моральные ценности росси-
ян: когда наши боксеры заво-
евали звание чемпионов ми-
ра, вопрос денег, гонораров 
у них ушел на второй план. 
Обратная ситуация была 
у американцев. Для них воз-
награждение было важнее 
всех регалий. 

ИГОРЬ МИЦКЕВИЧ
АДВОКАТ

Я категорически против таких 
мер. Запрет на так называе-
мое хвастовство противоре-
чит осуществлению граждан-
ских прав, прав собственно-

сти и Всеобщей декларации 
прав человека. По закону соб-
ственник может распоря-
жаться всем своим имуще-
ством так, как посчитает нуж-
ным. Олег Газманов — певец, 
он не входит в органы государ-
ственной власти, а потому не 
может принимать решений 
о запрете таких вещей. И если 
его идея понравится кому-то 
из действующих представите-
лей Госдумы, остальные депу-
таты ее не примут. 

АЛЕКСАНДР ФЕДОРОВИЧ
ПСИХОЛОГ

По сути, инициатор данной 
идеи говорит все правильно, 
по существу. Но это заявление 
может существовать только 
как частное мнение, не боль-
ше. Все дело в том, что сейчас 
подобные запреты будут про-
тиворечить реалиям време-
ни. На сегодняшний день 
в нашем обществе считается 
нормой хвалиться тем, что 
у тебя есть. Поэтому, несмо-
тря на благие намерения, 
в нынешних рамках это огра-
ничение не сможет принести 
существенную пользу, только 
в других обстоятельствах 
и с другой идеологией. 

Российский певец Олег Газманов предложил запретить 
артистам и блогерам хвастаться богатством в соцсетях. 
Он напомнил, что похожая практика уже существует 
в КНР, где звездам запрещено выставлять свою ро-
скошную жизнь напоказ.

вопрос дня

Подготовила ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

Бродил муравьед 
по зеленым лесам 
Жизнь нашего дачного поселка сосредоточена в очереди 
за привозным молоком. Я туда не хожу и вечно выпадаю 
из информационного поля. Вот и на этот раз выпала, 
а оказалось, в лесу нашем завелся муравьед. 
Началось все с того, что один грибник, борясь с опятами 
на ближних к даче рубежах, заметил, что в муравейниках 
кто-то проделал глубокие круглые дыры. А кто? Сначала 
думал — мальчишки тыкали палкой. Потом решил, что 
это лось или кабан. Рассказал моей соседке, она — мне, 
я вспомнила, как в прошлом году мы с другом моим Сере-
гой Селивановым обнаружили поврежденные муравей-
ники в лесу у реки Нары. Правда, это было позже, уже по 
холодку — мы решили тогда, что в них кто-то прячется. 
Когда же новость о вандализме долетела до очереди за мо-
локом, где вершатся все судьбы и выносятся приговоры, 
народ загомонил. Муравьев, если честно, никто у нас осо-
бенно не любит, но это садовых, лесные же — ребята хоро-
шие, трудолюбивые. Представив, что какая-то копытная 
сволочь походя ткнула своей наглой конечностью в по-
строенный муравьишками домик, люди возбудились: без-
образие же. Но кто же на такое способен? Зачем лосю ху-
лиганить? И тут кто-то и вспомнил про муравьеда. Одно-
значно он! И морда у него специально подготовлена для 
этого: длинная, нахальная. Толпа определила истину бы-
стро: понятно, что животина не наша, но американцы ко-
лорада нам подкинули? Подкинули. Значит, и муравьеда 
могли! К короедам в компанию. Загудела толпа, Байдена 
вспомнили тихим неласковым словом: безумен и вредо-
носен Джо. Решили даже писать петицию, для начала — 
в полицию Нарофоминска, уж она-то точно с происками 
врагов справится. Но потом приехала цистерна с молоком 
и тема угасла — до следующего народного схода. 
...Узнав о нападении муравьедов, сосед наш, биолог 
 Михаил Краснов, сказал печально: 
— Двоечники. Все биологию прогуливали! Какие мура-
вьеды в Подмосковье?! Это дятлы. Они в муравейники 
влезают и едят личинок, что, кстати, сильно муравьям не 
мешает. А на муравьеда только в Московском зоопарке 
можно посмотреть. Зовут его Диего, как Марадону. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Экскурсия
100-летний юбилей 
поселка Сокол

 Сокол
Ул. Алабяна, 8а
Ресторан «Дом 8А»
23 сентября, 11:00, бесплатно
На прогулке, которая начнется 
в сквере напротив ресторана 
«Дом 8А», гости смогут узнать 
больше об исторической цен-
ности места, который счита-
ется поселком художников. 
Участники экскурсии не только 
увидят дома знаменитых людей 
и самую короткую московскую 
улицу, но и узнают от краеведа 
Андрея Королькова подробно-
сти гибели самолета «Максим 
Горький».

Фестиваль
IV Международный 
кинофестиваль 
MosFilmFest

 Рязанский пр-т
4-й Вешняковский пр-д, 1, 
корп. 1
Ресурсный центр НКО
23–24 сентября, 10:00, бесплатно
Москвичи смогут увидеть 
российские и иностранные 
авторские фильмы. За два дня 
зрителям покажут картины 
«Сумо. Не то, что вы подумали» 
Эльдара Шарипова, «Эхо древ-
них времен» Ши Юан Тианя, 
«Эфир» Николая Флотского 
и другие работы режиссеров 
из России, Китая, Великобрита-
нии и Германии. 

афиша
на выходные

Справочная служба русского языка 
от лингвиста Ожегова

Сегодня исполняется 123 го-
да со дня рождения лингви-
ста Сергея Ожегова (на фо-
то), автора однотомного 
«Словаря русского языка».

Этот знаменитый словарь пе-
режил 23 издания общим ти-
ражом семь миллионов экзем-
пляров. А сам Ожегов остался 
в истории науки как подвиж-
ник русской словесности. Его 
имя стоит в одном ряду с Вла-
димиром Далем, Дмитрием 
Ушаковым, Александром Ре-
форматским, Виктором Вино-
градовым. Ожегова считают 
основателем нового направ-
ления современной русисти-
ки — теории и практики куль-
туры речи. Он был историком 
русского литературного язы-
ка, признанным специали-
стом его терминологии, орфо-
эпии и орфографии. 
Ожегов прожил богатую со-
бытиями жизнь: воевал 
в Красной армии в Граждан-
скую войну, много учился, ра-
ботал, был патриотом своей 
Родины. Во время Великой 
Оте чественной войны пытал-
ся записаться в ополчение, но 
его, как известного, представ-

лявшего ценность для страны 
ученого, не при няли. 
Русский язык был жизнью док-
тора филологических наук, 
профессора Ожегова, его кре-
постью и точкой силы, помо-
гавшей достойно держаться 
в бурном, полном политики 
и борьбы советском научном 
мире. И хотя Ожегов был од-
ним из составителей «Тол-
кового словаря русского язы-
ка» под редакцией Дмитрия 
Ушакова (1935–1940 годы), 
главным его достижением 
явился «Словарь русского язы-
ка» (первое издание вышло 
в 1949 году). Этот словарь на 
долгие годы стал незамени-
мым пособием, настольной 
книгой по правильной рус-
ской речи для самого широко-
го круга людей. В 1950–
1960 годах словарь Ожегова 
был почти в каждой семье. 
Долговечность и востребо-
ванность объяснялись его на-
учной достоверностью, стили-
стической определенностью, 
компактностью, доступно-
стью даже для не преуспевших 
в образовании граждан. Оже-
гов до конца жизни не пре-
кращал работу над словарем, 
совершенствуя его состав 
и структуру. Второе и четвер-
тое издания стали больше по 

объему. В начале 1960-х годов 
он собирался подготовить оче-
редной вариант, но не успел.
Научная работа Ожегова не ис-
черпывалась словарем. Он ре-
дактировал справоч ники «Рус-
ское литературное произно-
шение и ударение» (1955 год), 
«Правильность русской речи» 
(1962 год). По инициативе 
Ожегова в 1958 году в Инсти-
туте русского языка была 
создана Справочная служба 
русского языка, консультиро-
вавшая всех желающих по во-
просам правильности разго-
ворной речи. Часто Ожегов 
сам объяснял дикторам радио 
и телевидения, как надо произ-
носить те или иные слова и ста-
вить ударения. 
«Главное свойство его обая-
тельной личности, — вспоми-
нал Корней Чуковский, — му-
драя уравновешенность, спо-
койная и светлая вера в науку 
и русский народ, который от-
метет от своего языка все 
фальшивое, наносное, урод-
ливое». Хочется верить, что 
так было, есть и будет. Сло-
варь Ожегова — наглядный 
опыт рукотворного, научно 
обоснованного самоочище-
ния языка. 
ЮРИЙ КОЗЛОВ
edit@vm.ru

дата

точка Продолжаем цикл публикаций «Наш век», посвя-
щенный грядущему столетию «Вечерней Москвы». 
Сегодня точку в номере ставит сотрудник нашей ре-
дакции Владимир Млечин (1901–1970). Снимок, 
сделанный в начале 1930-х в Петергофе, нам любез-
но предоставил внук Владимира Михайловича — из-
вестный журналист Леонид Млечин. 
Владимир Млечин работал в «Вечерке» с 1928 по 
1930 год: сперва был ответственным секретарем, 
потом возглавлял московский отдел. При этом успе-
вал и сам писать тексты — в основном рецензии на 

книги и спектакли. А весной 1929 года Владимир 
Михайлович присоединился к экспедиции на со-
ветском ледорезе «Литке», который отправлялся 
к острову Врангеля у берегов Чукотки. Северный 
морской путь еще не был разведан, и судно, выйдя из 
Севастополя, обогнуло Евразию с юга, через Среди-
земное и Красное моря, Индийский и Тихий океаны. 
Млечин, судя по всему, сошел на берег во Владиво-
стоке и до полярных широт не добрался. Все лето 
1929 года в «Вечерке» печатались его корреспонден-
ции о путешествии через тропические страны. 

На склоне лет Владимир Млечин иногда сочинял 
статьи по заказу внука Лени, редактора школьной 
стенгазеты. Причем мог целый день просидеть 
за пишущей машинкой, подбирая точные слова. 
Леонид Млечин утверждает, что его «отношение 
к жизни, к истории, к профессии» сформировано 
именно дедушкой. 

ЖДЕМ ПИСЕМ НА EDIT@VM.RU С ПОМЕТКОЙ НАШ ВЕК.
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наш век

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. От 1 000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56

Авто, запчасти

Коллекционирование

Недвижимость Юридические услуги
● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Адвокат. Возврат квартир. Уго-
ловные дела. Т. (495)210-25-63

● Продается идеальный ухожен-
ный участок 1400 кв. м и жилой 
дом 470 кв. м (первый и подземный 
этаж) из клееного бруса, г. Москва 
г. Троицк, д. Ботаково, р. Десна, вы-
сококачественная внутренняя отдел-
ка, зарубежная мебель и техника, 
построен для себя в 2015, никто не 
проживал, ливневая и дренажная 
система, гидроизоляция и тепло-
изоляция, крыша — черепица кера-
мическая. Т. (916) 522-39-41
● Срочная продажа, аренда квартир 
на ваших условиях. Т. (495) 925-75-04

● Покупаем авто. Т. (926) 499-95-66

ОЛЬГА КУЗЬМИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

форточка

Ольга Кузьмина — один из самых душевных обо-
зревателей «ВМ». Каждое слово — как весенний 
ветер, ворвавшийся в открытую форточку.

Посетители увидят детские 
работы известного художника
Вчера в музейно-выставоч-
ном комплексе Российской 
академии художеств откры-
лась юбилейная выставка на-
родного художника Сергея 
Андрияки. 

Посетителям представили 
около 400 работ, выполнен-
ных акварелью и гуашью. Ин-
тересно то, что в экспозицию 
вошли как последние работы 
автора, так и детские.
— На выставке присутствует 
меньшая часть рисунков, — 
отмечает художник. — Дело 
в том, что мы смогли показать 
только камерные работы, 
а большие, к сожалению, про-
сто не смогли вместить. Но за-
то я впервые продемонстри-
ровал свои акварельные ри-
сунки, вставленные в раму. 

Они похожи на картины, на-
рисованные маслом. 
Помимо показа своих работ, 
Сергей Андрияка проведет 
творческие встречи для всех 
желающих, на которых рас-
скажет подробнее про свое 
творчество, ответит на вопро-
сы и проведет экскурсию по 
экспозиции. 
— Выставка отличается от 
многих тем, что я представил 
очень много маленьких ра-
бот. Среди них и изображение 
природы, и лучи заката. А од-
ной из последних работ, напи-
санных совсем недавно, я вы-
делил целый угол, — сказал 
Сергей Андрияка.
Выставка продлится до 29 ок-
тября. 
КИРИЛЛ ЛОЖКИН
k.lozhkin@vm.ru

досье
Сергей Иванович Оже-
гов родился 22 сентября 
1900 года в поселке Ка-
менное Тверской губер-
нии. Семья переехала 
в Петроград (Санкт-
Петербург). После гим-
назии Ожегов учился 
на факультете языко-
знания материальной 
культуры в Петроград-
ском университете. 
Ушел в Красную армию. 
Затем вернулся и полу-
чил диплом. В 1936 году 
пере ехал в Москву. Пре-
подавал. Умер 15 дека-
бря 1964 года.


